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ACTA SESIÓN ORDINARIA #22 1 

Celebrada por el Honorable Concejo Municipal de Talamanca en la Sala de 2 

Sesiones de la Municipalidad de Talamanca, al ser las dieciséis horas con un 3 

minuto del viernes veintisiete de setiembre del año dos mil veinticuatro, con la 4 

siguiente asistencia y orden del día. ----------------------------------------------------------- 5 

REGIDORES PROPIETARIOS 6 

Dr. Julio Molina Masis Presidente Municipal ------------------------------------------------- 7 

Sra. Maritza Medrano Gómez Vicepresidenta Municipal --------------------------------- 8 

Licda. Yahaira Mora Blanco ---------------------------------------------------------------------- 9 

Sr. Freddy Enrique Soto Álvarez----------------------------------------------------------------- 10 

Sr. Newton Grant Arana --------------------------------------------------------------------------- 11 

REGIDORES SUPLENTES 12 

Sr. Donald Williams Shirley ----------------------------------------------------------------------- 13 

Sra. Enid Villanueva Vargas --------------------------------------------------------------------- 14 

Sr. Denis Villalobos Arce -------------------------------------------------------------------------- 15 

Sr. Javier Rodríguez Romero -------------------------------------------------------------------- 16 

Lic. Rugeli Morales Rodríguez – Alcalde Municipal ---------------------------------------- 17 

SÍNDICOS PROPIETARIOS 18 

Licda. Maribel Pita Rodriguez -------------------------------------------------------------------- 19 

Sr. Gerardo Torres Torres ------------------------------------------------------------------------ 20 

Sra. Marlyn Lidieth Ríos Díaz--------------------------------------------------------------------- 21 

SINDICOS SUPLENTES  22 

Sr. Rafael Ángel Gutiérrez Alfaro --------------------------------------------------------------- 23 

Sra. Yendry Naranjo Rodríguez ----------------------------------------------------------------- 24 

Sra. Ginia Graham Córdoba --------------------------------------------------------------------- 25 

Sr. Horacio López Gabb --------------------------------------------------------------------------- 26 

Ausentes: La regidora Liliana Mayorga Escalante. El síndico Manuel Zúñiga 27 

Agüero.  28 

Nota: La síndica Ginia Graham Córdoba funge como propietaria en ausencia del 29 

señor Manuel Zúñiga.  30 
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Presidente Municipal: Julio Molina Masis  1 

Secretaria de actas: Yorleni Obando Guevara  2 

ARTÍCULO I: Comprobación del quórum  3 

Una vez habiendo comprobado el quórum el señor presidente Municipal Julio 4 

Molina Masis, inicia la sesión, dando buenas a todos y todas, un saludo cordial 5 

para el señor alcalde, regidores suplentes y propietarios, síndicos propietarios y 6 

suplentes, y al estimado público que nos sigue por las redes sociales de YouTube, 7 

el saludo cordial y el cariño de siempre, esta es la sesión ordinaria número 22 del 8 

27 de setiembre de 2024. 9 

ARTÍCULO II: Aprobación del orden del día 10 

El señor presidente Municipal, Julio Molina Masis, solicita la lectura del orden del 11 

día establecido. 12 

ORDEN DEL DÍA:  13 

I.Comprobación del quórum-------------------------------------------------------------------- 14 

II.Lectura y aprobación del orden del día---------------------------------------------------- 15 

III.Oración--------------------------------------------------------------------------------------------- 16 

IV.Atención al señor Jeffrey Alfaro Sánchez Estación de Bomberos de Bribri ------ 17 

V.Revisión y aprobación de acta anterior ordinaria 21------------------------------------ 18 

VI.Lectura de correspondencia recibida ------------------------------------------------------ 19 

VII.Informes y sugerencias del Alcalde Municipal ------------------------------------------ 20 

VIII.Informe de comisiones ------------------------------------------------------------------------- 21 

IX.Presentación y discusión de mociones --------------------------------------------------- 22 

X. Asuntos Varios---------------------------------------------------------------------------------- 23 

XI.Clausura ------------------------------------------------------------------------------------------- 24 

Sometido a votación es aprobado por el Concejo Municipal, mediante votación 25 

verbal por unanimidad.  26 

ARTÍCULO III: Oración 27 

El señor Julio Molina, presidente, tenemos la oración, vamos a pedirle a Ginia que 28 

nos dirija la oración. -------------------------------------------------------------------------------- 29 

La síndica Ginia Graham Córdoba, dirige la oración. -------------------------------------- 30 
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ARTÍCULO IV: Atención al señor Jeffrey Alfaro Sánchez Estación 1 

de Bomberos de Bribri 2 

El Dr. Julio Molina, presidente Municipal, atención al señor Jeffrey Alfaro Sánchez, 3 

de la Estación de Bomberos de Bribri. Buenas tardes, tienen el espacio de 20 4 

minutos.  5 

El señor Jorge Lizano Sáenz, muchas gracias, buenas tardes señor alcalde, 6 

buenas tardes a los regidores, síndicos, y representantes del concejo municipal, 7 

soy el representante de todos los colaboradores Bomberos de la zona atlántica 8 

desde Bribri, Limón, Cariari, Guápiles, Siquirres y Batan, muchas gracias de 9 

verdad por habernos brindado este espacio tan importante, porque hemos visto 10 

con suma preocupación un proyecto que está impulsando el Diputado Gilbert 11 

Jiménez de Liberación Nacional, el proyecto se llama 24518, este proyecto lo que 12 

pretende es quitar un 1% del 4% de las primas que recibe el Cuerpo de Bomberos 13 

de Costa Rica, ese 1% para nosotros implica el 25% del financiamiento del Cuerpo 14 

de Bomberos de Costa Rica, traducir ese 25% son diez mil millones de colones 15 

aproximadamente. Este proyecto lo que pretende es destinar esos diez mil 16 

millones de colones, dividirlo entre tres entidades, que es el Organismo de 17 

Investigación Judicial, la Fiscalía y el Ministerio de Seguridad Pública, cuando 18 

nosotros vemos un presupuesto de los 173 mil millones de colones que 19 

corresponden a la Fuerza Pública anual, uno se pregunta, como es posible que 20 

diez mil trescientos millones de colones vayan hacer la diferencia en Fuerza 21 

Pública contra el crimen organizado, es un porcentaje muy pequeño lo que ellos 22 

estarían recibiendo, y nosotros decimos definitivamente con este porcentaje tan 23 

pequeño no vamos a lograr disminuir la ola de violencia que hay en todo el país, 24 

sin embargo para nosotros esos diez mil millones de colones significa una 25 

reducción muy importante, el 25%, eso implicaría que nosotros dejemos de 26 

construir estaciones de bomberos que tenemos planificadas para el 2025-2030, 27 

que son aproximadamente 25 estaciones de bomberos nuevas, también no nos 28 

permitiría a nosotros poder ampliar las estaciones que ya tenemos construidas 29 

como en el caso de Cariari, como el caso de la Estación de Bomberos de Bribri 30 
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que es una estación pequeña, que es una estación de bomberos temporal, sin ese 1 

presupuesto nosotros no podríamos ampliar esta estación de bomberos y traer 2 

más unidades y traer más personal, eso implicaría que nosotros también no 3 

invirtamos en unidades de bomberos nuevas, ustedes ven que las unidades están 4 

muy lindas, rojas, y siempre lavaditas, con brillo y todo lo demás, lo cierto es que 5 

esas máquinas de Bomberos ya pasaron su vida útil, y requerimos que la flotilla 6 

del cuerpo de bomberos de Costa Rica sea cambiada, tenemos un rezago 7 

aproximadamente de 52 unidades extintoras que comprar, con este presupuesto 8 

de bomberos no podríamos definitivamente ni pensar en las reparaciones de estas 9 

máquinas de bomberos. También con estos diez mil millones de colones no 10 

podríamos vestir a los nuevos bomberos que estamos contratando, entre 11 

bomberos permanentes y bomberos voluntarios, no podríamos comprar los mil 12 

equipos de respiración que son esos cilindros que tienen los bomberos atrás con 13 

aire comprimido para poder ingresar a los incendios, no podríamos hacer nada de 14 

eso, lo cierto es que a la actualidad nosotros llevamos 62 mil emergencias, 15 

esperamos terminar el 2024 con 63 mil emergencias, y hemos sido muy garantes 16 

de la vida, nuestro lema principal, obviamente nuestra primera prioridad del 17 

Cuerpo de Bomberos de Costa Rica es salvaguardar la vida, y hemos sido garante 18 

de eso cuando tenemos que hacer un rescate en un accidente de tránsito, cuando 19 

tenemos que acudir a las inundaciones, cuando hay un gato que está subido en 20 

un árbol, cuando hay un perro que está atrapado en una alcantarilla, hemos sido 21 

también garantes y defensores del medio ambiente cuando tenemos que 22 

desplazar gran cantidad de recurso de Bomberos y gran cantidad de recurso de 23 

Unidades Extintoras y equipo especializado para detener un incendio forestal, y 24 

hemos sido garantes y protectores en aquellas emergencias donde se ve 25 

comprometida la propiedad, como son los incendios estructurales y demás, es 26 

decir salvaguardamos la propiedad de las personas. No vemos con justicia que 27 

este presupuesto se le esté quitando a una institución tan importante como lo es 28 

el cuerpo de bomberos de Costa Rica, para destinarlo a una institución que 29 

realmente también es importante, claro estamos a favor de que podamos 30 
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fortalecer la seguridad en el país, pero no desvistiendo una institución de primera 1 

respuesta como lo es el Cuerpo de Bomberos de Costa Rica para asignarlo a otras 2 

instituciones donde no tenemos garantía de que eso se vaya a hacer así. Hemos 3 

visto con suma preocupación porque en la Asamblea Legislativa hay tres 4 

comisiones, la comisión de hacendarios, la comisión de económicos, y la comisión 5 

de seguridad, y resulta ser que este proyecto fue asignado a la comisión de 6 

seguridad, donde es dirigida también por el diputado Gilbert Jiménez, entonces 7 

hemos visto también que hay una manipulación y hay un interés muy grande de 8 

tratar de quitar este presupuesto de Bomberos y asignárselo a ellos, nuestra 9 

estrategia ha sido localizar a cada una de las alcaldías de los 84 cantones y lograr 10 

un acuerdo con las municipalidades que son las fuerzas, que es la voz viva del 11 

pueblo para que mediante un acuerdo municipal, como el que ustedes se están 12 

reuniendo hoy, nos puedan colaborar con ese documento y poder hacerlo llegar 13 

también a la Asamblea Legislativa donde todos los diputados tendrán que leerlo, 14 

junto con los 83 acuerdos más que estamos por presentarle a la Asamblea 15 

Legislativa, en groso modo este es el proyecto que se está presentando y que ya 16 

está en una comisión para lograr determinar si el proyecto se va a plenario, por 17 

eso queremos acudir a ustedes como representantes de esta zona y llegar a un 18 

acuerdo, y que también la voz de ustedes junto con la de los otros cantones de la 19 

provincia de Limón sean escuchados. Gracias. 20 

El Dr. Julio Molina, presidente, algún otro compañero que va a hacer uso de la 21 

palabra, sino abrimos un espacio por si alguien tiene alguna pregunta o algún 22 

comentario. Pero desde ya este concejo les garantiza que tendrán el apoyo de 23 

nosotros, de esa nota dirigida a la asamblea legislativa. Tiene la palabra doña 24 

Maritza. 25 

La señora Maritza Medrano, vicepresidenta, muy buenas tardes señor alcalde, 26 

señores regidores, concejales y síndicos, en realidad diez mil millones es muy 27 

poquito para lo que usted tiene que abarcar Matina, Batan, Limón, acá, es 28 

demasiado poquito y se le olvidó mencionar que ustedes son parte hasta cuando 29 

hay enjambre de abejas, ustedes vienen a socorrer y no solo eso, un sinfín de 30 
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cosas más que usted no mencionó, pero si es muy importante darles el apoyo a 1 

ustedes referente a ese tema, porque es una cosa que tarde o temprano todos 2 

ocupamos de ustedes, de una u otra manera. 3 

El señor Jorge Lizano Sáenz, así es doña Maritza, esos diez mil millones de 4 

colones no son solo para la zona atlántica, esos diez mil millones de colones los 5 

tenemos que distribuir en todo el país, hay lugares donde definitivamente no existe 6 

una estación bomberos, hay lugares donde la estación de bomberos más cercana 7 

está a cien kilómetros, tenemos en este momento para la zona atlántica ya donado 8 

el lote de Guácimo, pero no hemos podido construir Guácimo, es prioridad, pero 9 

no tenemos el presupuesto, porque hemos estado durante dos años y medio 10 

dentro de la regla fiscal, fue que el Cuerpo de Bomberos de Costa Rica se movió 11 

en la Asamblea Legislativa para que saliéramos de la regla fiscal y ahora si poder 12 

invertir el dinero que nosotros tenemos designado para esos proyectos, también 13 

tenemos el proyecto para Tortuguero, ya se hizo la tala de los árboles junto con la 14 

gente de MINAE y las entidades correspondientes para comenzar si o si ya con la 15 

construcción de una estación de Bomberos en Tortuguero, como también lo 16 

tenemos en otras zonas del pacífico y del atlántico, si estos diez mil millones de 17 

colones se hacen muy poco para el Cuerpo de Bomberos de Costa Rica, pero se 18 

hacen más poco todavía para estas entidades que pretenden quitarle ese 19 

presupuesto al Cuerpo de Bomberos, quisiéramos tener más para darle prioridad 20 

a todas estaciones de bomberos que necesitan y que las comunidades necesitan, 21 

pero necesitamos distribuir ese dinero entre las prioridades y la única manera es 22 

alzando la voz en la asamblea legislativa, para que ese proyecto doña Maritza no 23 

sea aprobado como usted bien lo dice. 24 

El señor presidente municipal cede la palabra a doña Yahaira y después a don 25 

Freddy. 26 

La Licda. Yahaira Mora, regidora, gracias señor presidente, muy buenas tardes, 27 

bienvenido, agradecerles por toda la información que nos traen, muy importante 28 

porque los bomberos lo primero es la vida de las personas, eso es lo más 29 

importante, y este organismo de primer respuesta es fundamental, a todo lo que 30 
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usted ha dicho, también le agregaría la parte del apoyo que da en la parte 1 

educativa que también tiene proyecto para ayudar a todos los niños, centros 2 

educativos que también lo necesitan, los niños admiran cuando llegan los 3 

bomberos a los centros educativos y que quieren, todo ellos quieren ser bomberos 4 

en ese momento, y sabemos que muchos lo van a lograr, si como decían los 5 

compañeros, hay que alzar la voz para apoyarlos y que no les vayan a quitar esos 6 

recursos que necesitamos todos los costarricenses. 7 

El señor Jorge Lizano Sáenz, así doña Yahaira, todos los niños dicen que van a 8 

ser Bomberos, pero cuando crecen se olvidan de uno, se hacen oficiales de 9 

tránsito, etc. Por lo menos en su gran mayoría ese es el sueño de los niños, como 10 

usted bien lo dice si hay un problema muy grande en el tema de la capacitación, 11 

para Bomberos de Costa Rica uno de sus ejes principales y primordiales es la 12 

prevención, es la educación, y tenemos programas muy abiertos hacia la 13 

población infantil, que recibimos tanto en la estación de bomberos de todo el país 14 

a los centros educativos como también las visitas que nosotros hacemos, también 15 

visitamos a los centros de cuido como lo es el PANI, y compartimos con muchos 16 

de ellos, hasta a veces nos involucramos y damos de nuestros bolsillos regalitos 17 

para los niños, porque nos sentimos involucrados con esta parte tan importante 18 

de la sociedad, pero si efectivamente una parte de la capacitación y la prevención, 19 

estaríamos disminuyéndola y no solamente con ellos, sino que cortarse este 20 

presupuesto, la academia nacional de bomberos también recorta su presupuesto 21 

para la capacitación de todos los bomberos, una capacitación que es actualizarse 22 

en todos los temas de seguridad, como atrapar los cocodrilos, como atrapar los 23 

enjambres de abejas, como bajar un gato, como tratar la psicología con un niño, 24 

esta semana me tocó a mi en Guápiles tener que lidiar con un niño de 14 años 25 

que estaba en un árbol de altura, que no quería bajarse, porque el exigía que se 26 

le diera la ropa de mujer, entonces nosotros decimos, no estamos capacitados en 27 

la parte de psicología para negociar con un niño que está exigiendo una condición 28 

como esta, hay cursos especializados que los dan organismos especializados, 29 
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pero asuntos como estos definitivamente no podríamos abordarlos. Muchas 1 

gracias. 2 

El Dr. Julio Molina, presidente, Yahaira apuntaba de los chiquillos, es el color 3 

bonito del uniforme que les llama la atención. Seguidamente don Freddy. 4 

El regidor Freddy Soto, muchas gracias señor presidente buenas tardes señor 5 

alcalde, síndicos, regidores, don Jorge y compañeros, este es un tema que 6 

realmente si tenemos que apoyarlo al 100%, nosotros vivimos en Talamanca el 7 

flagelo por muchos años que era que una casita alzara en fuego y teníamos que 8 

esperar que vinieran los bomberos de Limón, cuando llegaban a Talamanca solo 9 

veían el humo que quedaba, entonces al tenerlos acá en nuestro cantón para 10 

nosotros es un plus enorme, y sino apoyamos con esto a esta regla de la asamblea 11 

que no les quiten ese rubro, nos estaríamos nosotros mismos condenando a un 12 

futuro que ustedes van a tener que irse para otro lado, ya nos pasó en el 2020 con 13 

la Fuerza Pública cuando tenían ordenes sanitarias y todo se lo iban a llevar para 14 

Limón, el señor alcalde tuvo que interceder porque imagínese un pleito, un 15 

asesinato, esperar que viniera la Fuerza Pública desde Limón, entonces ya que 16 

los tenemos, debemos apoyarlos, cuidarlos y mantenerlos acá, para nadie es un 17 

secreto que últimamente estamos teniendo demasiados accidentes en el cantón, 18 

y sin los bomberos estaríamos mal, entonces de parte mía cuentan con el apoyo 19 

y creo que este concejo municipal no va estar en contra de apoyarlos a ustedes.  20 

El señor Jorge Lizano Sáenz, don Freddy mucho gusto, si señor, escuchaba las 21 

historias de los jefes Bomberos de Limón, ellos me contaban, nosotros durábamos 22 

casi una hora en llegar hasta Limón para un incendio, yo apunto más que un 23 

incendio, el terremoto de Limón, las calles fueron destruidas, no había paso, las 24 

inundaciones que se pueden hacer por la zona, contar con una estación de 25 

Bomberos en esta zona definitivamente es un privilegio, como les contaba hay 26 

lugares que no existe una estación de Bomberos, la estación más cercana está a 27 

cien kilómetros, somos afortunados en tener una estación de bomberos no solo 28 

con una unidad extintora, sino con dos unidades y un vehículo de apoyo, y son 29 

doce bomberos los que están destinados a la estación de bomberos de Bribri, es 30 
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la segunda estación del atlántico con más personal en este momento, hay 1 

estaciones que solamente tienen una máquina, sin embargo aquí podemos contar 2 

con dos, una que nos de apoyo a los corto circuitos, a las quemas de los charrales, 3 

hay otra unidad que está asignada para las emergencias especializadas o 4 

relevantes, que tienen que ver con el compromiso de la vida, con los accidentes 5 

de tránsito, hablemos de una familia que se encuentra atrapada en una casa en 6 

un incendio, un niño, que es muy común, a mi me ha tocado encontrar hermanitos 7 

abrazados en incendio, me ha tocado encontrar a la señora que cuidaba a los 8 

niños encima de ellos protegiéndolos, ella quemada y los niños asfixiados, 9 

situaciones de historia muy dramáticas que le impactan a uno como bombero 10 

mucho porque uno lo personaliza en los hijos de uno, pero si ciertamente de esto 11 

va a llegar el momento en que las unidades extintoras quedaran fuera de servicio 12 

por falta de presupuesto para reparación, por cambio de una llanta, como les 13 

repito ustedes ven las maquinas de bomberos lindas pero ya son maquinas que 14 

han cumplido con la norma, su vida útil, y que ya necesita ir siendo cambiada por 15 

equipo nuevo, pero la maquina de bomberos no solamente es la máquina, es todo 16 

el equipo que conlleva, no es muy barato, es muy caro, porque es muy 17 

especializado que tiene que cumplir con muchas características y normas para 18 

poder utilizarse en la parte de salvamento y atención de incendios. 19 

El señor presidente municipal cede la palabra a doña Maribel. 20 

La Licda. Maribel Pita, síndica, buenas tardes señor alcalde, señor presidente, 21 

regidores y señores bomberos, es tan importante tener una institución como son 22 

ustedes bomberos de Costa Rica porque vemos que no solo es para apagar 23 

fuego, vemos los múltiples trabajos que ustedes hacen y a uno les consta, cuando 24 

fui educadora, una vez teníamos abejas y ustedes llegaron, toda esta enseñanza 25 

que dan a los niños de verdad que es tan importante, concuerdo con usted en no 26 

apoyar a este diputado, porque a veces no sé en qué piensan, porque sé que 27 

ustedes merecen no solo eso sino más por todo el trabajo que hacen, sé que la 28 

seguridad es importante pero no podemos quitar un presupuesto de uno para 29 

dárselo a los otros,  y ustedes quedar así. Vemos con todo lo que ustedes 30 
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acarrean, por ejemplo hacer nuevas infraestructura en diferentes lugares, para 1 

Talamanca que ustedes estén aquí es tan importante, como dijeron los 2 

compañeros, antes uno se sentía desprotegido, hoy con ustedes uno siente toda 3 

esa protección que ustedes dan, no solo para apagar fuego sino para muchas 4 

cosas, entonces al igual que ellos les doy el apoyo, por el gran trabajo que ustedes 5 

hacen, por cada uno de los que están aquí en Talamanca, quien no ve el trabajo 6 

que dan con alma, vida y corazón, entonces de esa misma forma nosotros, los 7 

apoyamos hoy, muchas gracias. 8 

El señor Jorge Lizano Sáenz muchas gracias doña Maribel por sus palabras, así 9 

es,  es el mismo sentir de muchos de los síndicos y de muchos de los miembros 10 

de los concejos municipales de todas las provincias, hemos visto estas sesiones 11 

que se hacen en vivo para que la población conozca realmente los proyectos en 12 

cada una de las alcaldías, pero también hoy acudimos a ustedes, porque es 13 

importante que esto definitivamente no pase, hoy es para designarlo al Ministerio 14 

de Seguridad Pública, mañana es para querer quitárselo y asignárselo a otra 15 

institución, entonces de una vez por todas necesitamos decir no más, nosotros 16 

luchamos en el año 2008 por la ley del cuerpo de bomberos de Costa Rica y 17 

luchamos por ese financiamiento para que otras instituciones vengan a querer 18 

quitarlo, como repito, consideramos que la seguridad de Costa Rica necesita ser 19 

mejorada grandemente, pero tiene que existir otro mecanismo, pero tiene que 20 

existir otro medio, tiene que haber otra viabilidad para que podamos sostener al 21 

Ministerio de Seguridad Pública y a la Fiscalía y al ministerio de otra manera, pero 22 

no a costa de una institución como Cuerpo de Bomberos de Costa Rica. 23 

El señor presidente municipal indica que seguidamente las palabras del señor 24 

alcalde. 25 

El Lic. Rugeli Morales, alcalde, gracias señor presidente, un saludo para todos los 26 

regidores, regidoras, síndicos, síndicas y para ustedes compañeros Bomberos de 27 

Talamanca y el compañero que viene de afuera, creo que razonablemente la ley 28 

en la que los implica a ustedes esta afectación de ninguna manera se justifica, 29 

usted lo ha mencionado, no se puede desvestir un santo para vestir otro cuando 30 
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el recurso no alcanza, creo que ya en su momento hace más de unos treinta días, 1 

estuvimos en una reunión con el Presidente de la República, se lo manifestamos 2 

al compañero de ustedes que es el coordinador general don Héctor Chaves, los 3 

concejos toman su decisión y son respetados, yo creo que aquí ninguno de ellos 4 

está contrario a apoyar ese proyecto ni ninguno de los alcaldes de la provincia de 5 

Limón, ese día creo que lo dejamos muy claro, y creo que señalar y justificar las 6 

acciones de ustedes que realizan, dentro de la labor que tienen es muy amplia, 7 

necesaria y urgente, así que yo más bien me gustaría si es que ustedes diseñaron 8 

algún acuerdo, para que los señores regidores puedan tomar eso y notificarlo a  9 

la asamblea legislativa a través de ustedes, esa era mi intervención.  10 

El señor Jorge Lizano Sáenz, si señor efectivamente, ese día estuve cerquita y si 11 

sé que hubo una corriente muy importante de parte de los alcaldes de la provincia 12 

donde se opusieron rotundamente a este proyecto y así lo expresaron al 13 

presidente, de todas las provincias, hoy estaríamos culminando Limón y ya ha 14 

dicho en su totalidad no, la ultima alcaldía era la de Bribri, si existe un acuerdo, lo 15 

hicimos llegar a la secretaria para que este documento nos lo hagan llegar en 16 

digital para presentarlo si es posible antes del 30, donde necesitamos ya cerrar la 17 

totalidad de los acuerdos, de las 84 municipalidades, y hacérselo llegar también a 18 

la asamblea legislativa, muchas gracias don Rugeli por el apoyo y a cada uno de 19 

ustedes regidores y síndicos de este concejo municipal. 20 

El señor presidente municipal consulta si alguien más desea intervenir.  21 

El regidor Freddy Soto solo quería saber si la señora secretaria tiene el acuerdo, 22 

lo podríamos someter de una vez. 23 

La secretaria del concejo indica que no lo tiene. 24 

El señor presidente municipal, no me queda más que darles las gracias a los 25 

señores de Bomberos de Talamanca, decirles que ustedes vinieron a cambiar la 26 

historia de este cantón, porque los que estamos un poquito mayorcitos sabemos 27 

que los fuegos antes se apagaban de valde en valde, haciendo fila todo mundo 28 

parar tirar el agua a donde estaba el incendio. Entonces quiero decirles que tienen 29 
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el completo apoyo de este concejo y ahí estamos para cualquier cosa, a decirle 1 

no a esa ley que quieren aprobar.  2 

El señor Jorge Lizano solicita una fotografía de todo el concejo municipal, esta es 3 

la provincia que culminaría, la que ha levantado primero la voz en oposición a ese 4 

proyecto y les quería agradecer una fotografía con todos. Gracias.  5 

ARTÍCULO V: Revisión y aprobación de acta anterior ordinaria 21  6 

El Dr. Julio Molina, presidente Municipal, vamos a la revisión del acta ordinaria 21. 7 

Tienen un espacio de tres minutos o procedemos a aprobarla, levantando la mano. 8 

Queda aprobada por unanimidad el acta ordinaria 21.  9 

ARTÍCULO VI: Lectura de correspondencia recibida 10 

VI-1 Se reciben consultas de la Asamblea Legislativa, sobre los siguientes 11 

proyectos de ley, expedientes: 24438, 24409, 24309, 24319, 24384, 24385, 12 

24370, 24381, 24493, 24325, 24343, 24358, 24254, 24392, 24488, 24489, 24466, 13 

23657, 23588, 24493, 23358, 24410, 23166, 24481, 24404, 23683, 24453, 24440, 14 

24156, 23721, 24447, 23929, 23777, 23829. 15 

Los mismos se trasladan a la comisión de asuntos jurídicos para su debido análisis 16 

y recomendación. 17 

VI-2 Se recibe oficio MSP-DM-DVURFP-DGFP-DRNHA-OP-O-238-09-2024 18 

suscrito por el Lic. Sergio Serrano Alvarado, Sub Jefe Policía de Talamanca, en 19 

la cual solicita al concejo municipal espacio en una sesión municipal con el fin de 20 

realizar una propuesta de índole policial, un espacio de 30 minutos. 21 

El Dr. Julio Molina, presidente, se otorga la audiencia para el viernes que sigue, 22 

lo sometemos a votación. Aprobado por unanimidad.  23 

Acuerdo 1: Considerando oficio MSP-DM-DVURFP-DGFP-DRNHA-OP-O-238-24 

09-2024 suscrito por el Lic. Sergio Serrano Alvarado, Sub Jefe Policía de 25 

Talamanca, en la cual solicita al concejo municipal espacio en una sesión 26 

municipal, el Concejo Municipal de Talamanca acuerda brindarle audiencia por 27 

espacio de 30 minutos en la sesión ordinaria del viernes 04 de octubre de 2024, 28 

a las 4 p.m. con el fin de que puedan realizar una propuesta de índole policial. 29 
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SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. ACUERDO APROBADO 1 

POR UNANIMIDAD EN FORMA VERBAL. ------------------------------------------------- 2 

VI-3 Se recibe oficio MSP-DM-DVURFP-DGFP-DRNHA-OP-O-239-09-2024 3 

suscrito por el Subintendente Alexis Selles Selles, Jefe Policía de Talamanca, el 4 

cual remite propuesta de incluir los artículos 19 y 20 en el reglamento interno 5 

municipal, que regula las patentes del cantón. Propuesta adjunta.  6 

Trasladar a la comisión de asuntos jurídicos para su debido análisis y 7 

recomendación.  8 

VI-4 Se recibe oficio ESC-062-2024 suscrito por la señora Yanci Rojas Arauz, 9 

Directora de la Escuela Finca Costa Rica, con el visto bueno del Supervisor del 10 

Circuito 08, donde remiten la propuesta de una terna para el puesto vacante que 11 

queda en estos momentos por la señora Sandra Vannesa Cruz Díaz, cédula 12 

701550889, esto por renuncia el 16-9-2024 por razones de trabajo y cambio de 13 

residencia, de la Junta de Educación Escuela Finca Costa Rica. No omito 14 

manifestar que por estas razones no pudo juramentarse. Terna: Nivia Patricia 15 

Kcuno Aimituma, Rosa María Umaña Umaña, Yarenis Meza Moraga. Adjunta 16 

carta de renuncia. Copias de cédulas y certificación de antecedentes penales de 17 

las personas propuestas y copia de acta de reunión con personal de la Escuela 18 

Finca Costa Rica 09-2024.  19 

El Dr. Julio Molina, presidente, aprobar nombramiento sometiéndolo a votación. 20 

Son tres personas propuestas, se somete a votación y se aprueba la primera 21 

persona propuesta de la terna, por unanimidad.  22 

Acuerdo 2: El Concejo Municipal de Talamanca considerando: 23 

1- Lo establecido en el Reglamento General de Juntas de Educación y juntas 24 

administrativas, decreto 38249-MEP, articulo 15. 25 

2- Nota suscrita por la Directora de la Escuela Finca Costa Rica, Yanci Rojas 26 

Arauz.  27 

3- Visto Bueno del Supervisor de Educación Circuito 08, Msc. Jannik Ricardo 28 

Barrantes Rivas.  29 
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ACUERDA APROBAR Y JURAMENTAR LA NUEVA MIEMBRO DE LA JUNTA 1 

DE EDUCACIÓN DE LA ESCUELA FINCA COSTA RICA, CÓDIGO 3404, EN 2 

VISTA DE LA RENUNCIA PRESENTADA POR LA SEÑORA SANDRA 3 

VANNESA CRUZ DÍAZ, CÉDULA 701550889, POR MOTIVOS DE TRABAJO Y 4 

CAMBIO DE RESIDENCIA POR LO QUE NO PUDO JURAMENTARSE, EN SU 5 

LUGAR SE NOMBRA A LA SEÑORA NIVIA PATRICIA KCUNO AIMITUMA, 6 

DOCUMENTO DE IDENTIDAD 160400199627, PARA QUE FUNJA DENTRO DE 7 

LA JUNTA POR EL PERIODO 2024-2027. SOMETIDA A VOTACIÓN 8 

LEVANTANDO LA MANO. ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD. -------- 9 

VI-5 Se recibe oficio GAD-257-2024 suscrito por el Lic. Anner García Obregón, 10 

Gerente de Desarrollo de JAPDEVA, en la cual solicita al concejo municipal 11 

audiencia para el viernes 18 de octubre de 2024, con el propósito de exponer los 12 

siguientes temas: 13 

1- Rendición de cuentas sobre el financiamiento de proyectos con el fondo del 14 

canon de explotación de la TCM y la contribución del Desarrollo Regional. 15 

2- Divulgación del Reglamento de Navegación y Cabotaje en la red de los 16 

canales del Norte, administrados por JAPDEVA.  17 

El Dr. Julio Molina, presidente, otorgar audiencia, aquí yo pienso que es 18 

importante llevarlo a una extraordinaria por el tiempo que ellos van a tomar, no sé 19 

si les mandamos la fecha, ellos quieren viernes 18 de octubre, podría ser lunes 20 

21, hay que consultarles si están disponibles para esa fecha, o jueves. 21 

El regidor Freddy Soto propone que el jueves 17 de octubre podría ser. 22 

El señor presidente municipal somete a votación la fecha propuesta para atender 23 

a JAPDEVA, el jueves 17 de octubre a las 4:30 p.m. en sesión extraordinaria. 24 

Aprobada por unanimidad.   25 

Acuerdo 3: Considerando oficio GAD-257-2024 suscrito por el Lic. Anner García 26 

Obregón, Gerente de Desarrollo de JAPDEVA, en la cual solicita al concejo 27 

municipal audiencia para exponer temas que se indican, el Concejo Municipal de 28 

Talamanca acuerda brindarle audiencia en sesión extraordinaria el jueves 17 de 29 



 

MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA                                                                                            
Sesión Ordinaria Nº 22 del 27/09/2024 

15 

 

 

octubre de 2024, a las 4:30 p.m. en la sala de sesiones municipales, para exponer 1 

los siguientes temas: 2 

3- Rendición de cuentas sobre el financiamiento de proyectos con el fondo del 3 

canon de explotación de la TCM y la contribución del Desarrollo Regional. 4 

4- Divulgación del Reglamento de Navegación y Cabotaje en la red de los 5 

canales del Norte, administrados por JAPDEVA.  6 

SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. ACUERDO APROBADO 7 

POR UNANIMIDAD EN FORMA VERBAL. ------------------------------------------------- 8 

VI-6 Se recibe resolución N° 2024006234 del expediente 24-005875-1024-CA-0 9 

del Tribunal Contencioso Administrativo, de las ocho horas con cuarenta y seis 10 

minutos del diecinueve de setiembre de dos mil veinticuatro. Conoce este Tribunal 11 

en condición de jerarca administrativo impropio, del veto interpuesto la Alcaldía de 12 

la Municipalidad de Talamanca contra el acuerdo 16, tomado en la sesión 13 

ordinaria número 13 del 26 de julio de 2024. Y según se aprecia, el acuerdo lo que 14 

dispone en recibir, personas físicas en la figura de supuestos personeros de unas 15 

determinadas organizaciones sociales. En dicho sentido, el veto debe rechazarse 16 

de plano, con fundamento en el inciso f) del artículo 169 del Código Municipal. 17 

POR TANTO: Se rechaza de plano el veto interpuesto. Notificar a las partes al 18 

medio señalado. 19 

Se da por conocido y se archiva.  20 

VI-7 Se recibe oficio STMPL-38-2024 suscrito por el señor AUGUSTO CÉSAR 21 

WATSON VASSELL, mayor, casado, Licenciado en Derecho, vecino de Limón, 22 

cédula de identidad 7-0075-0855 en su condición de Secretario General del 23 

SINDICATO DE TRABAJADORES MUNICIPALES DE LA PROVINCIA DE 24 

LIMÓN (SITRAMULP) solicita al concejo municipal, se interpongan sus buenos 25 

oficios y se proceda a realizar la sustitución de los miembros representantes de la 26 

parte patronal para actuar ante la Junta de Relaciones Laborales, según acuerdo 27 

SCMT-INT-174-2024 adoptado el día 04 de setiembre del 2024, donde se nombra 28 

a personas que están contratadas bajo la modalidad de servicios especiales, los 29 

cuales no podrían darle continuidad a los casos y no son funcionarios, por cuanto 30 
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son personas contratadas para brindar un servicio en ese Gobierno Local, siendo 1 

que únicamente la señora Karla Blanco Blanco cumple con lo establecido por 2 

nuestra Convención Colectiva. 3 

El señor presidente municipal aquí se comisiona al Asesor Legal del Concejo 4 

Municipal para que brinde respuesta de lo solicitado, porque hay que ver que dice 5 

la ley, que dice la convención colectiva, si se puede o no se puede, podríamos 6 

decir si el funcionario, aunque sea un día que este nombrado puede ser partícipe 7 

de cualquier situación, pero mejor que lo dicte el abogado.  8 

VI-8 Se recibe oficio CM-082-2024 de la Comisión Mixta Gobierno-9 

Municipalidades Ley 7755, donde comunican al concejo municipal con copia al 10 

alcalde municipal que el Poder Ejecutivo para el ejercicio económico del 2025, 11 

haciendo un esfuerzo a pesar de la situación económica que atraviesa el país, ha 12 

decidido incluir ₡2.500,00 millones en el Proyecto de Presupuesto Ordinario y 13 

Extraordinario de la República para el Ejercicio Económico del 2025, con el fin de 14 

atender la Ley 7755, Control de las Partidas Específicas con Cargo al Presupuesto 15 

Nacional.  16 

Tomando como base los criterios de población, extensión geográfica y pobreza 17 

establecidos en el párrafo tres del artículo 5° de la citada ley, así como los 18 

porcentajes fijados en esa norma, la asignación que se efectúa al cantón y la 19 

distribución por distrito es la siguiente:  20 

Talamanca 84.527.577,2: Bratsi 14.526.875,2; Sixaola 14.090.059,1; Cahuita 21 

12.581.854,1; Telire 43.328.788,8.  22 

Según lo estipulado en el artículo 5° de la Ley No. 7755, a las municipalidades 23 

que no cobren eficazmente los tributos y precios públicos municipales, se les 24 

rebajará entre un 10% y un 20% de las sumas que les correspondan, 25 

determinadas según los criterios indicados líneas atrás. 26 

En ejercicio de una de las funciones encomendadas a este órgano colegiado en 27 

el artículo 4°del Reglamento a la Ley No.7755, referida a procurar el mayor 28 

aprovechamiento racional de los recursos públicos asignados a partidas 29 

específicas, esta Comisión Mixta insta a las municipalidades del país a tomar en 30 
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cuenta- al momento de seleccionar y aprobar los proyectos a financiar – las 1 

disposiciones de la Ley No.7755.  2 

Con el fin de contar con el detalle de los programas y proyectos que sean 3 

aprobados por ese Concejo y que deben ser incorporados al presupuesto del 4 

ejercicio económico 2025, se solicita que a más tardar el 15 de octubre del año en 5 

curso, la información sea remitida a la Dirección General de Presupuesto 6 

Nacional, utilizando el formulario y el instructivo correspondiente, que pueden ser 7 

descargados en el siguiente sitio: 8 

https://www.hacienda.go.cr/docs/PartidasEspecificas.pdf. 9 

El Dr. Julio Molina, presidente, aquí es importante abordar un poquito este tema 10 

de las partidas específicas porque en día atrás tuvimos que no había partidas 11 

específicas, que dicha que hay partidas específicas, veo que son prácticamente 12 

los mismos montos de hace 12 años, aquí hay que tener cuidado porque 13 

recuerden que los proyectos al final del camino los que lo aprueban es el concejo, 14 

entonces ustedes tienen que reunirse con las comunidades para ver que 15 

proyectos tienen para sus comunidades, no debe ser proyectos antojadizos de 16 

nosotros sino basado en la necesidad de los pueblos para que ellos se beneficien, 17 

sabemos que el Distrito de Cahuita tiene muy poquito, es el que menos tiene, creo 18 

que son doce millones, Sixaola 14, sabemos que hay cosas que no se pueden 19 

lograr, pero un ejemplo el distrito de Cahuita en este momento tiene un gran 20 

problema que es el CEN CINAI de Puerto Viejo, está a punto de cerrarse, sería 21 

interesante que ustedes los del concejo de distrito de Cahuita se reunieran con 22 

ellos para ver en que se les puede ayudar, si talvez pueden por medio de esas 23 

partidas específicas dar una parte ya sea para cambiar el techo o no sé, yo si los 24 

insto a que sea con las organizaciones sociales del cantón que se reúnan, Freddy 25 

tiene experiencia en eso porque él cuando era concejal se reunía con la gente de 26 

Sixaola para ver cuales proyectos eran los prioritarios, y en base a eso se hacía 27 

los pedidos de proyectos y se llevaba al concejo. Tiene la palabra don Freddy. 28 

https://www.hacienda.go.cr/docs/PartidasEspecificas.pdf
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El regidor Freddy Soto, hay que tener cuidado también, porque entendí que si la 1 

municipalidad no ha actualizado las tasas de lo que sea nos van a cobrar de ese 2 

rubro lo que no se ha actualizado, eso entendí, no sé si entendí mal. 3 

El señor presidente municipal, solicita dar lectura a esa parte de la nota. 4 

Se da lectura a la misma 5 

El señor presidente municipal, lo que pasa Freddy ahí es que ellos hacen la rebaja 6 

posterior a la presentación de los proyectos, si fuera el caso, entonces 7 

compañeros si les dejo la inquietud, sé que Telire es el que más dinero tiene, lo 8 

podrían aprovechar bastante en proyectos que tienen y los que tienen poquito, 9 

trabajar con eso y ver que se le puede sacar, si le digo a Ginia que de verdad se 10 

reúna con la gente de CEN CINAI, no sé que está pasando pero si me mandaron 11 

una nota que dice que hablara con la gente del Ministerio pero cuando el Ministerio 12 

de Salud interviene ya es difícil y recuerden que ahí reciben la leche los chicos, 13 

comida, entonces creo que es menester darles un empujón. 14 

VI-9 Se recibe oficio AEL-00225-2024 suscrito por el señor Marco Levy de la 15 

Asociación para el Desarrollo de la Ecología, solicito se me informe cuales son las 16 

acciones desplegadas por el Consejo Municipal y en general por la Municipalidad 17 

de Talamanca, para atender la solicitud enviada mediante oficio AEL-00178-2024, 18 

confirmado como recibido en la Municipalidad el día 14 de agosto de 2024.  19 

CONCRETAMENTE SOLICITO SE ME INFORME CUALES SON LAS 20 

ACCIONES REALIZADAS POR LA MUNICIPALIDAD PARA:  21 

1. Ordenar la clausura de la edificación de la Ferretería One Stop en Cocles por 22 

haberse construido sin permiso Municipal.  23 

2. Ordenar la clausura nuevamente de la bodega ubicada contiguo a la Ferretería 24 

pues se mantiene en uso y su demolición.  25 

3. Ordenar la cancelación de la patente de funcionamiento de la Ferretería por 26 

haberse dado a través del engaño al ente municipal con los permisos de 27 

construcción.  28 
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4. Inicia el procedimiento administrativo correspondiente y se ordene la demolición 1 

de la Ferretería y que esos gastos de demolición le sean imputados al propietario 2 

de la edificación  3 

5. Además, solicito se me informe si ya se realizaron las inspecciones 4 

correspondientes a dicha construcción con el fin de solicitar los permisos 5 

respectivos.  6 

Se traslada al departamento tributario para que en el ejercicio de sus 7 

competencias se resuelva la solicitud. 8 

VI-10 Se recibe nota suscrita por la señora Jacquelin Mendoza Rodríguez, cédula 9 

801160266, presidenta electa del Comité Organizado Las Brisas de Sand Box, en 10 

la cual solicita la juramentación del comité conformado el 25 de agosto de 2024 11 

en dicha comunidad. Indica la conformación del comité. Adjunta acta 01 del 25 de 12 

agosto de 2024, donde fue conformado el comité, con firmas de los asistentes.  13 

El señor presidente municipal, otorgar audiencia solicitada para juramentación. 14 

Hay que aprobarlo de todos modos, lo aprobamos y lo trasladamos a la 15 

administración. Queda aprobada por cinco votos a favor. 16 

Acuerdo 4: El Concejo Municipal de Talamanca acuerda autorizar alcalde 17 

municipal, señor Lic. Rugeli Morales Rodríguez, juramentar al Comité Organizado 18 

Las Brisas de Sand Box, conformado en la comunidad de las Brisas de Sand Box 19 

el día 25 de agosto de 2024.  Quedó integrado de la siguiente manera: 20 

Nombre                                Cedula             Puesto  21 

Presidenta  Jacqueline Mendoza Rodríguez  801160266 22 

Vicepresidenta Adaluz Romero Morales  700660412 23 

Secretaria  Arelys Montano Pérez  503300498 24 

Tesorera  Yeralin Alemán Rodríguez  7031801521 25 

Fiscal   Mario Chavez Portuguez  603680756 26 

Vocal 1  Anyelith Cerdas Gutiérrez   702480487 27 

Vocal 2                    Marielos María Salazar Soto        602250423 28 

SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTADO LA MANO. ACUERDO APROBADO 29 

POR UNANIMIDAD. ------------------------------------------------------------------------------- 30 
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VI-11 Se recibe oficio CRCHCS-19-2024 recibido de la Red de Comisiones de 1 

Accesibilidad y Adulto Mayor de la Región Huetar Caribe – Sarapiquí (COMAD 2 

Región Huetar Caribe – Sarapiquí; en sesión de trabajo realizada el día 20 de 3 

setiembre de 2024 en la Municipalidad de Guácimo en la cual solicitan al concejo 4 

municipal recibirles en una sesión extraordinaria, en fecha y hora que consideren 5 

oportuna, preferiblemente durante los meses de octubre, noviembre y diciembre 6 

2024, para presentar varios temas que se indican:  7 

1. Creación de la COMAD en cada Concejo Municipal. Propuesta de cambio de 8 

nombre a COMUDAM. (Proyecto de Ley 23 545) 9 

2. Estructura funcional de la RED COMAD REGION HUETAR CARIBE 10 

SARAPIQUÍ, en sus relaciones con organizaciones (Asociaciones, Federaciones, 11 

Fundaciones). Sus reformas y sus retos. 12 

3. Creación de la Oficina Municipal de Adulto Mayor y Discapacidad (OPAMDIS), 13 

Ley 10046. 14 

4. Funcionamiento de la OPAMDIS, financiamiento actual y propuesto. (Proyecto 15 

de Ley 23 499). 16 

El señor Julio Molina, presidente, cede la palabra al regidor Donald Williams. 17 

El regidor Donald Williams, en cuanto a la COMAD es importante ver ese tema 18 

porque yo no sé si ustedes se dieron cuenta que la Asamblea Legislativa 19 

aprobaron en segundo debate en cambiar el nombre de la COMAD a COMUDAM, 20 

lo más importante es que va haber leyes donde apoyan a la oficina de 21 

accesibilidad y adulto mayor, va haber recursos aprobados por la asamblea para 22 

poder pagar a alguien que administre esa oficina y bastantes cosas, apoyo a 23 

CONAPAM en aumentos, creo que es importante darle esa audiencia a la 24 

COMUDAM.  25 

El señor presidente municipal indica que podría ser en noviembre en los primeros 26 

días, el miércoles 6 de noviembre de 2024, a las 4:30 p.m. para atenderlos, lo 27 

vamos a someter a votación compañeros. Aprobado por unanimidad. 28 

Acuerdo 5: Considerando oficio CRCHCS-19-2024 recibido de la Red COMAD 29 

Región Huetar Caribe – Sarapiquí, en la cual solicitan al concejo municipal 30 
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recibirles en una sesión extraordinaria para presentar varios temas, el Concejo 1 

Municipal de Talamanca acuerda brindarles audiencia en sesión extraordinaria el 2 

miércoles 06 de noviembre de 2024, a las 4:30 p.m. en la sala de sesiones 3 

municipales, para presentar los siguientes temas: 4 

1. Creación de la COMAD en cada Concejo Municipal. Propuesta de cambio de 5 

nombre a COMUDAM. (Proyecto 6 

de Ley 23 545) 7 

2. Estructura funcional de la RED COMAD REGION HUETAR CARIBE 8 

SARAPIQUÍ, en sus relaciones con organizaciones (Asociaciones, Federaciones, 9 

Fundaciones). Sus reformas y sus retos. 10 

3. Creación de la Oficina Municipal de Adulto Mayor y Discapacidad (OPAMDIS), 11 

Ley 10046. 12 

4. Funcionamiento de la OPAMDIS, financiamiento actual y propuesto. (Proyecto 13 

de Ley 23 499). 14 

SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. ACUERDO APROBADO 15 

POR UNANIMIDAD EN FORMA VERBAL. ------------------------------------------------- 16 

VI-12 Se recibe oficio DET-ZMT-487-2024, suscrito por el Arq. Luis Guillermo 17 

Miranda Aguilar, Coordinador Unidad Inspección ZMT – ICT y el Arq. Antonio 18 

Farah Matarrita, Planeamiento Turístico ICT, remitido al concejo municipal, 19 

Asunto: Atención a denuncia de obra construida supuestamente de forma ilegal, 20 

en sector de Playa Cocles, frente a Caribeans Café y Chocolate (Mojones 324-21 

323). En primera instancia, y como nuevas autoridades que conforman el nuevo 22 

Concejo Municipal de la Municipalidad de Talamanca, desde mayo pasado, 23 

reciban un cordial saludo por parte del Instituto Costarricense de Turismo, 24 

deseándoles, el mejor de los éxitos durante los próximos 4 años, que tendrán a 25 

cargo el rumbo de este importante distrito turístico.  26 

A manera de antecedentes, debemos indicarles, que, dentro de las funciones de 27 

la Superior y General vigilancia asignadas al ICT por el artículo 2 de la Ley 6043, 28 

se creó en el año 2010, el Subproceso de Inspección de la Zona Marítimo 29 

Terrestre, el cual tiene dentro de sus funciones, la atención de denuncias sobre 30 
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situaciones que ocurran en la ZMT, y que, en principio, puedan ir en contra de la 1 

normativa y legislación vigente. Esta Unidad, se encarga de recibir, analizar, 2 

valorar y atender consultas y denuncias interpuestas por personas físicas o 3 

jurídicas, referentes aspectos relacionados con la ley 6043 y su reglamento. 4 

Además, realizamos de oficio investigaciones cuando detectamos situaciones que 5 

vulneren el ordenamiento jurídico, o disposiciones técnicas y legales establecidas 6 

dentro de los reglamentos de los planes reguladores costeros vigentes. Dentro de 7 

las acciones de atención de denuncias, hemos recibido una denuncia respecto 8 

a una obra construida supuestamente de forma ilegal en la zona marítimo terrestre 9 

hace 4 años por una persona llamada Rolf Hanni. 10 

D) Petitoria.  11 

Por lo antes expuesto, y, con la finalidad de brindar respuesta pronta y oportuna 12 

al denunciante, respetuosamente se les solicita, en su condición de 13 

administradores de la Zona Marítimo Terrestre de su jurisdicción, aclarar las 14 

siguientes dudas:  15 

1 ¿La Municipalidad de Talamanca otorgó los permisos de construcción de 16 

la obra existente en la zona marítimo terrestre de Punta Cocles en la parcela 17 

a nombre de Punta Pirripli S.A. CJ 3-101-157241 bajo el plano de catastro N° 18 

7-2076298-2018?  19 

2) En caso de que dicha licencia constructiva haya sido autorizada por la 20 

Municipalidad, favor indicar: ¿Bajo qué sustento legal y técnico la 21 

municipalidad de Talamanca -en su condición de administradora de los 22 

terrenos de ZMT-, otorgó dichos permisos a una persona jurídica que no 23 

cuenta con una concesión otorgada en el marco de la Ley 6043, ni se 24 

encuentra inscrita en el Registro Nacional de Concesiones, tal y como lo 25 

exige la ley?  26 

3) ¿Tiene conocimiento la Municipalidad de Talamanca, si en el sector donde 27 

se localiza la parcela bajo el plano hijo N° 7-2076298-2018 a nombre de Punta 28 

Pirripli S.A., se localiza alguno de los 13 humedales identificados informe 29 

denominado “¿Caracterización y delimitación de humedales en la zona 30 
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marítimo terrestre del litoral del cantón de Talamanca” de junio de 2021, que 1 

cita la Sala Constitucional en su sentencia? 2 

4) ¿En caso de determinar la Municipalidad de Talamanca, que, la situación 3 

denunciada presenta incumplimientos respecto a la legislación vigente de la 4 

ZMT, indicar las acciones que tomará la Municipalidad en su condición de 5 

administradora de la ZMT (Art. 3 Ley 6043)?  6 

En atención a los tiempos de respuesta establecidos por la Ley 8220 y la Ley 7 

General de Administración Pública, quedamos a la espera de las aclaraciones 8 

solicitadas dentro de los 10 días hábiles posteriores al recibo del presente oficio, 9 

a los correos electrónicos guillermo.miranda@ict.go.cr  y antonio.farah@ict.go.cr  10 

Se traslada al Departamento de Zona Marítimo Terrestre y Departamento 11 

Tributario para que en su orden, i) realicen un informe detallado de los hechos 12 

descritos como construcción ilegal en ZMT, ii) brinden respuesta inmediata al ICT 13 

sobre las consultas realizadas y iii) Procedan de conformidad con las acciones 14 

legales que correspondan en caso de determinarse la existencia de una 15 

construcción ilegal en ZMT, iv) Se brinde un informe a la alcaldía municipal sobre 16 

los hechos y hallazgos, así como de las decisiones adoptadas por los 17 

departamentos, lo anterior deberá comunicarse al Concejo Municipal como fecha 18 

máxima el día 04 de octubre del 2024.  19 

VI-13 Se recibe oficio CTDR-TVE-032-2024 del Consejo Territorial de Desarrollo 20 

Rural Talamanca – Valle La Estrella, donde el comité director, extiende invitación 21 

a la Asamblea General, miembros acreditados, instituciones, gobiernos locales, a 22 

la celebración de la Asamblea Ordinaria 2024, de rendición de cuentas del periodo 23 

2023-2024 así como elección de puestos vacantes en Comité Director. El jueves 24 

3 de octubre de 2024, a las 8 a.m. en la Oficina de INDER, Bribri, Talamanca.  25 

La misma se da por recibida y se delegar asistencia. El regidor Newton Grant es 26 

el representante.  27 

VI-14 Se recibe minuta de sesión de trabajo de la Red COMAD Huetar Caribe – 28 

Sarapiquí, celebrada el 20 de setiembre de 2024, en el salón de sesiones del 29 

mailto:guillermo.miranda@ict.go.cr
mailto:antonio.farah@ict.go.cr
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concejo municipal de Guácimo, iniciando a las 08:30 horas y finalizando a las 1 

13:30 horas.  2 

La misma se da por conocida y se archiva. 3 

VI-15 Se recibe nota de la Red COMAD Huetar Caribe – Sarapiquí, en la cual 4 

invitan a la comisión municipal de discapacidad adulto mayor a participar en la 5 

sesión de trabajo de la red, correspondiente al mes de octubre, la cual se realizará 6 

el viernes 25 de octubre de 2024 organizada por la Municipalidad del cantón de 7 

Sarapiquí, a partir de las 8:30 horas.  8 

La misma se da por recibida y se delega asistencia, a Donald Williams.  9 

VI-16 Se recibe oficio STMPL-49-2024, suscrito por el Lic. Augusto César Watson 10 

Vassell, secretario general del Sindicato de Trabajadores Municipales de la 11 

Provincia de Limón, en la cual solicita al concejo municipal audiencia para ser 12 

atendidos en sesión sea ordinaria o extraordinaria, según lo dispongan, con el fin 13 

de poder realizar un informe de una serie de situaciones que se están presentando 14 

en este gobierno local y que consideran deben ser de conocimiento de este 15 

honorable órgano colegiado. En ese espacio, que esperamos nos lo puedan 16 

otorgar, es también con el objetivo que podamos evacuar cualquier duda y 17 

ponernos en la mejor disposición en lo que requieran de nuestra colaboración.  18 

El Dr. Julio Molina, presidente, hay una extraordinaria para octubre, sería para el 19 

mismo 17 compañeros. 20 

La regidora Yahaira Mora, de parte mía no estoy de acuerdo en recibirlos, no sé 21 

qué tendríamos que hablar con ellos. 22 

El señor presidente municipal cede la palabra al regidor Freddy Soto. 23 

El regidor Freddy Soto, yo creo que SITRAMUPL debería primero tratar los 24 

problemas que tienen con la parte de la administración, sería con el alcalde, si 25 

tienen problemas con funcionarios es con él, nosotros no tenemos nada que ver 26 

con funcionarios, sería que más bien ellos se reúnan con el señor alcalde, para 27 

ver cuál es la problemática de los trabajadores, es mi punto de vista. 28 

El Dr. Julio Molina, presidente, entendemos eso don Freddy, pero nosotros como 29 

concejo no le podemos negar el derecho que quieran reunirse con nosotros, es 30 
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un derecho de ellos, sabemos que la parte administrativa es el señor alcalde, me 1 

imagino que ellos en su momento se van a reunir con el señor alcalde también, 2 

por lo tanto, nos corresponde. Tiene la palabra doña Yahaira. 3 

La regidora Yahaira Mora indica, no escuché que es lo que quieren venir hablar, 4 

que tenemos que hablar nosotros con ellos, que tal es un tema que no tiene que 5 

ver con nosotros. 6 

El señor presidente municipal indica que no lo abordamos. 7 

La regidora Yahaira Mora deberían especificar, no le entendí tal vez a Yorleni.  8 

Se da lectura al asunto.  9 

El Dr. Julio Molina, presidente, ellos vienen a dar un informe Yahaira, de todos 10 

modos, no vamos a entrar en controversia, lo vamos a someter ahora a votación. 11 

Tiene la palabra don Denis. 12 

El regidor Denis Villalobos, buenas tardes a todos, lo que creo y mi posición es en 13 

realidad que si es un informe se remite, al igual que muchos informes llegan acá 14 

a la municipalidad de otras instancias, donde el concejo lo puede conocer, hemos 15 

recibido y lo hemos hecho con todo el respeto y con el afán de que seamos 16 

abiertos, pero franca también hay un montón de situaciones que el concejo tiene 17 

que ver, analizar, creo y sin faltarle el respeto tienen mayor importancia en aras 18 

de ver la funcionalidad del concejo municipal la labor que hace la municipalidad 19 

de Talamanca, esa es mi opinión, igual veo el detalle que la nota no indica 20 

específicamente cuales son los aspectos o puntos que quieren abordar que sería 21 

interesante también que se indique, hemos atendido como lo digo, dos reuniones 22 

que yo recuerdo, que acá hemos venido a ser como espectadores, porque era 23 

algo que al concejo no le compete. 24 

El señor presidente municipal consulta algún otro compañero que tenga algo que 25 

decir, sino lo sometemos a votación. Entonces compañeros sírvanse levantar la 26 

mano los que estén en contra que no vengan los señores de SITRAMUPL, los que 27 

estén en contra. 28 

El regidor Freddy Soto, señor presidente perdón, no es que estamos en contra 29 

que vengan, es de la audiencia, porque son temas que no nos competen a 30 
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nosotros. Como dijo el compañero tenemos más temas del cantón que abarcar y 1 

posteriormente cuando hablen con el alcalde y vean los problemas, que nos 2 

manden el informe y ahí si veríamos que tenemos que ver. 3 

El señor Julio Molina, presidente, Freddy este concejo yo creo que tiene que ser 4 

consciente de que todo es importante, que todo suma o resta a veces, creo que 5 

nosotros no podemos quitarle a nadie, llámese SITRAMUPL, llámese cualquier 6 

sindicato o cualquier persona el derecho de venir a exponer, nosotros aquí 7 

tomaremos la decisión si lo que ellos vienen hablar es prudente o no es prudente, 8 

o si nos concierne o no nos concierne, pero yo creo que esto si no podríamos 9 

cerrarle las puertas a gente que está dentro de la municipalidad, sometámoslo a 10 

votación, compañeros, los que no están a favor de la audiencia sírvanse levantar 11 

la mano. Dos votos de los regidores Freddy Soto y Yahaira Mora. Y los que están 12 

a favor sírvanse levantar la mano, tres votos de los regidores Julio Molina, Maritza 13 

Medrano y Newton Grant. Queda para el 17 de octubre 2024. Compañeros en 14 

días pasados cuando se estaba tocando el mismo tema de sindicatos el señor 15 

alcalde dijo que no había ningún problema que SITRAMUPL se presentara, 16 

entonces tomamos esa palabra. Sería a las cinco y treinta minutos.  17 

Acuerdo 6: Considerando oficio STMPL-49-2024, suscrito por el Lic. Augusto 18 

César Watson Vassell, secretario general del Sindicato de Trabajadores 19 

Municipales de la Provincia de Limón, en la cual solicita al concejo municipal 20 

audiencia para ser atendidos en sesión sea ordinaria o extraordinaria, el Concejo 21 

Municipal de Talamanca acuerda brindarle audiencia en sesión extraordinaria el 22 

jueves 17 de octubre de 2024, a las 5:30 p.m. en la sala de sesiones municipales, 23 

para realizar informe de una serie de situaciones que se están presentando en 24 

este gobierno local y que consideran deben ser de conocimiento de este 25 

honorable órgano colegiado. SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTANDO LA 26 

MANO. ACUERDO APROBADO POR TRES VOTOS DE LOS REGIDORES 27 

JULIO MOLINA MASIS, NEWTON GRANT ARANA, MARITZA MEDRANO 28 

GÓMEZ. CON DOS VOTOS EN CONTRA DE LOS REGIDORES YAHAIRA 29 

MORA BLANCO Y FREDDY SOTO ÁLVAREZ. ------------------------------------------- 30 
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ARTÍCULO VII: Informes y sugerencias del alcalde Municipal  1 

El señor Julio Molina Masis, presidente municipal, seguidamente informes y 2 

sugerencias del señor alcalde.  3 

El Lic. Rugeli Morales, alcalde, muchas gracias, nuevamente buenas tardes para 4 

todos, en este último tema que tocaron quiero dejar claro don Julio si yo dije que 5 

no había problema, pero hay que dejar claro que los señores regidores están 6 

pidiendo una agenda, cuál es la agenda que quieren tocar, es lo que están 7 

pidiendo, tan sencillo como eso, sin embargo votaron tres, tiene que aprobarse en 8 

su momento, no se puede mezclar con otra que ya se aprobó en la totalidad, y no 9 

hay ningún problema, estamos siempre abiertos para cualquier discusión, 10 

cualquier análisis con ellos, eso no nos quita el sueño ni nada, dejo eso claro, por 11 

sentirme aludido en lo que acaba de decir usted.  12 

Voy a dar mi informe número 34 señores y todos los que nos ven, quiero decirles 13 

que siguiendo un plan de trabajo que quiere este cantón, que necesita ver este 14 

cantón, de acciones, de obras, de temas urgentes que tenemos que discutir, 15 

donde no perdamos tiempo en cosas estériles que no son funcionales, yo vengo 16 

con un equipo haciendo un gran esfuerzo para ver esos temas y no importa, creo 17 

que seguiré solo en esa línea, acompañado de los compañeros que me 18 

acompañan, estábamos viendo 23 de setiembre el problema de agua que hay 19 

aquí en Bribri, toda la ASADA de Bribrí tiene un problema, porque las aguas que 20 

toma Bribri en un momento histórico quedaron dentro del territorio indígena, y hoy 21 

por hoy, cuando hay sequía estas comunidades donde están los colegios, el 22 

EBAIS, la municipalidad, el Banco, etc. Se quedan por tiempos largos sin agua, 23 

esos son los temas señores regidores que hay que venir a resolver aquí, yo no sé 24 

como vamos a entender que eso es lo que el pueblo nos encomendó, y 25 

efectivamente tuvimos una reunión amplia con la ADITIBRI, con la ASADA, con 26 

los señores de los concejos de distritos, con los regidores que estuvieron 27 

presentes, para que puedan ellos establecer un convenio y puedan firmar un 28 

convenio que les permita mejorar estas cosas de atención. Hablamos con ellos 29 

del puente de Cocolis y Shirolito de la ruta 801, puente Bailey que está aquí y que 30 
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en corto tiempo esta municipalidad va a trasladar a ADITIBRI para que ellos lo 1 

custodien mientras de coloquen estos puentes allá, y vamos a presionar aun más 2 

al MOPT para cumplir con esto. Hablamos del canon de JAPDEVA de 24 km que 3 

hemos presentado para varias rutas del cantón de Talamanca, dentro de las 4 

cuales la primera ruta, hoy venía de Amubri y la verdad esa calle está malísima, 5 

la primera ruta pavimentada entre Suretka y Amubri, ya Amubri es una ciudad 6 

amplia, grande, comercial, turística, económica. Esos son los temas que nos 7 

mandaron hacer aquí, como cuesta entender esto, cuesta mucho, parece que solo 8 

el alcalde discute los temas urgentes aquí, y discúlpeme, pero a veces estamos 9 

con lo que estamos, viendo un sindicato, que nos trae SITRAMUPL aquí, que es 10 

lo que nos trae, pueblo de Talamanca que les trae un sindicato como estos a 11 

Talamanca, que es lo que le trae, díganme el beneficio señores regidores, ustedes 12 

están viendo. Estábamos hablando de los proyectos de electrificación y 13 

conectividad, Yorkin a punto de iniciar, un pueblo que por años nunca tuvo 14 

iluminación, está a la antesala de tener luz eléctrica, nosotros viendo como 15 

pasamos los materiales en el río, como les ayudamos para que no se detenga ese 16 

proyecto, eso viene hacer este equipo y esta lucha la que estamos dando, esta 17 

tarea hoy, una mesa de trabajo muy grande, felicito a la presidenta de ADITIBRI 18 

doña Heidi, al compañero Carlos Morales, y a doña Faustina Torres, tres lideres 19 

indígenas con un gran compromiso de trabajo y deben encontrar en nosotros ese 20 

ayuntamiento para poderles apoyar también, creo que fue una reunión exitosa, 21 

grande, buena, y seguiremos siempre trabajando en la tarea de ellos. 22 

El martes 24 de setiembre como ustedes lo establecieron en un acuerdo, 23 

juramentamos al Comité de Desarrollo de Margarita y yo veo que ahora también 24 

se ordenó juramentar un comité en Sand Box, yo les agradezco a ellos, nada viene 25 

de la nada, si nosotros no buscamos las cosas o no vamos a su encuentro no van 26 

a llegar y yo les voy a decir una cosa, usted ve que usted hace un proyecto y la 27 

gente le dice y aquí para cuándo, y cuándo ustedes presentaron aunque sea una 28 

carta, hicieron un comité para generar que se dieran las acciones en el pueblo de 29 
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ustedes, es muy difícil que lleguen así porque así, así que yo felicito a todos estos 1 

comités que se están organizando. 2 

Ahí estábamos el 25 de setiembre pueblo de Talamanca, y sobre todo de alta 3 

Talamanca, el 25 de setiembre estaban mis técnicos, ingenieros municipales, 4 

técnicos viales, con CONAVI, viendo el tema del puente de Cocolis que tiene 60 5 

metros, estaba municipalidad y CONAVI, ahí están las fotos donde estamos en 6 

reuniones con ellos permanentes, estamos visitando permanentemente para ir 7 

dando seguimiento a los trabajos que estamos haciendo. El puente de Shirolito 8 

que tiene 20 metros y que puede ser resuelto este mismo año, según nos lo dijo 9 

el ministro en la reunión pasada, estamos con los estudios de laboratorio, estudios 10 

de suelos e hidráulicos para el puente, ellos deben inscribir en MIDEPLAN estos 11 

proyectos porque nada hacemos nosotros proponiendo proyectos sino son 12 

inscritos en MIDEPLAN como dice la ley, así que ahí estamos dándole 13 

seguimiento. Ayer que andaba en la zona cabécar, tuve la dicha de pasar por la 14 

ruta 801, eso es una pista compañeros, no son calles nuestras, son calles 15 

nacionales, sin embargo aquí hay una municipalidad peleando por todo para eso 16 

nos nombraron compañeros, yo quisiera cambiar este CD, que nos debe importar 17 

los problemas que tiene Talamanca, para eso nos sentaron aquí, el pueblo ve 18 

todo, sé que el pueblo no es ciego, ellos están viendo lo que está pasando, 19 

quienes están con temas que no tienen intereses, y quienes estamos con temas 20 

que son preponderantes resolverlos en este cantón. 21 

Miércoles 25 de setiembre, tuve la cuarta sesión del CCCI, donde me reúno con 22 

todas las instituciones para dar seguimientos, yo les presenté a ellos a través de 23 

los técnicos que proyectos la municipalidad tiene la mano metida, tiene la mano 24 

metida en el mercado, tiene la mano metida en el CAIS, tiene la mano metida en 25 

los puentes, en el acueducto, en el agua, en todo lo que hemos presentado aquí, 26 

les hicimos saber. Hablamos de la nueva guía de construcción de cuadrantes 27 

urbanos, que tiene que ver con Bribri, Puerto Viejo, Cahuita, Amubri y Sixaola. 28 

Nos expusieron de los avances de las delegaciones de Puerto Viejo y Cahuita que 29 



 

MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA                                                                                            
Sesión Ordinaria Nº 22 del 27/09/2024 

30 

 

 

también hemos sido protagonistas en esta administración, generando las 1 

acciones que se requieren, estamos en esa lucha.  2 

El miércoles 25 de setiembre también tuve la oportunidad de reunirme una vez 3 

más con el presidente de la Fundación PICNIC es una organización de ayuda 4 

social que viene a Talamanca a apoyar las necesidades y la extrema pobreza de 5 

este cantón, logramos a través de PICNIC que pudiera dejar en el territorio 6 

Cabécar 21 millones en computadoras para que los jóvenes de ese sector puedan 7 

por primera vez en algunos casos tener la oportunidad de seguir sus estudios 8 

utilizando los equipos tecnológicos. Estuvimos coordinando otras donaciones que 9 

van a venir, y la coordinación de donación de alimentos para perros y castraciones 10 

para perros con ellos, esta es la tarea que yo tengo de estar buscando y buscando 11 

donde, porque ustedes lo vieron de la misma municipalidad no podemos sacar 12 

porque no tenemos recursos, hay que hacer alianzas estratégicas para 13 

aprovechar que muchos grupos como PICNIC que es una organización de bien 14 

social, nos pueda seguir ayudando y nos va a seguir ayudando, pronto vamos a 15 

ubicar donde vamos a proyectar otros apoyos en conjunto con ellos.  16 

En cuanto a la modernización municipal hemos seguido las reuniones con el 17 

Banco Nacional, con el IFAM, con la municipalidad, para qué, para facilitar los 18 

pagos de los impuestos, estamos implementando que esos pagos sean en línea, 19 

estamos implementando que se pague por sinpe. Por primera vez en la historia 20 

de este cantón, hoy como les expliqué la vez pasada tenemos equipos modernos, 21 

tecnológicos, que permiten mejorar el servicio interno y externo que da esta 22 

municipalidad ahora, los programas como estos de poder pagar desde su casa, a 23 

través de su cuenta que tiene, de poder pagar por sinpe, para la municipalidad va 24 

a ser una facilitación extraordinaria y moderna para el pueblo, esas son las cosas 25 

que estamos haciendo. 26 

A las 3:15 de hoy llegué de Amubri, estaba en el acto inaugural de la jala de piedra 27 

que es un acto meramente cultural, indígena, que todavía retoma la vivencia de 28 

los ancestros indígenas, hoy estuve ahí reunido con casi 500 jóvenes de estos 29 

territorios, y cuando veo esos jóvenes en frente yo digo señor aquí hay que seguir 30 
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trabajando fuerte por ellos, realmente tenemos una gran juventud en este cantón, 1 

y cuando me reúno con los emprendedores que estaban ahí y converso con ellos 2 

uno a uno con la esperanza, me decía un señor esto es lo que lleva alimento a 3 

familia, no solamente es el acto, como un acto cultural la jalada de piedra, sino 4 

que tiene que ver lo que genera esa acción en esa comunidad de Amubri, muy 5 

importante, me vine con una idea que ellos tienen, debe haber el primer campo 6 

ferial cultural y agrícola para Amubri donde ellos puedan vender constantemente 7 

productos a las diferentes poblaciones de la baja Talamanca y fuera de acá, que 8 

quiero decir con esto, cuando veía esta cantidad de emprendedores, artesanos, 9 

emprendedoras con valores agregados, voy sobre esto, concejo de distrito de 10 

Telire, señora regidora de Telire, asociación ADITIBRI y otros grupos organizados 11 

como la misma emisora que es la que promueve esta actividad a la cual le envío 12 

un saludo desde aquí, les felicito por esta gran actividad, yo lo que les pido es 13 

conformar el primer comité pro feria para Amubri porque esta gente que vende 14 

aquí tiene que seguir vendiendo, tiene que seguir teniendo recursos para poder 15 

mandar sus chiquitos al colegio y la escuela, alguien tiene que abrirle las puertas, 16 

y ese es el trabajo de esta municipalidad que yo creo hasta el día de hoy. 17 

Este domingo 29 de setiembre, porque no todo es materia, también hay espíritu, 18 

hay una comisión municipal cristiana, que ha venido trabajando todos los años 19 

para retomar el día de la familia, el día de la juventud y este domingo 29, estará 20 

aquí una actividad inmensa para la familia de 2 p.m. a 6 p.m. en Bribri, tiene una 21 

marcha cristiana, estará la Banda de Ciudad para las Naciones, tendré la 22 

oportunidad de dirigirme a ellos, oraciones, tendremos la predicación profunda del 23 

pastor William Magaña, hemos venido a decirle al pueblo también que no solo son 24 

obras, sino que yo también, todos tenemos que conocer de Dios y caminar según 25 

su voluntad, y eso es lo que estamos haciendo aquí, dándole esa oportunidad a 26 

los pueblos y esto nunca se ha visto en la municipalidad y muchas veces somos 27 

criticados con esto, pero a mí no me importa las críticas, que sea la Honra y la 28 

Gloria para Dios no para nosotros. 29 
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Estaba viendo lo de Partidas Específicas 84 millones dividido, yo sí le voy a decir 1 

a los concejos, con todo respeto presidente, no me atrevería a decir como usted 2 

dijo aquí a doña Ginia que vaya al CEN CINAI a tal cosa no, esta ley es muy clara, 3 

y lo dice que los concejos de distrito definen y proponen al concejo esos recursos. 4 

El CEN CINAI tiene plata lo que tiene Puerto Viejo es un lugar donde construir un 5 

nuevo centro, yo me he reunido aquí con el señor Ávalos y me ha dicho necesito 6 

un terreno en Puerto Viejo, donde, mil metros cuadrados para construirle el CEN 7 

CINAI más moderno de la historia en Talamanca, no lo tenemos, el CEN CINAI 8 

tiene plata lo que no hay es una organización, que es lo que tenemos que empujar 9 

nosotros, a la asociación, a los grupos tribales, a la organización para encontrar 10 

esa solución, eso si hay que hacerlo, pero no quitar dos millones para comprar un 11 

zinc, eso no nos da, no podemos hacer proyectos de pulpería, pero yo nunca diría, 12 

ni yo me meto, los concejos de distrito sabrán en que es la inversión porque 13 

conocen su distrito, es algo que quiero resaltar, no les puedo dar cátedra porque 14 

ellos conocen el distrito, conocen las necesidades, si les digo algo, hay que correr, 15 

hay una fecha que hay que entregar y esa fecha hay que cumplirla. 16 

En tema ambiental seguimos con más comercios censados (14), seguimos con 17 

más de 1316 kilos de residuos sólidos valorizables, estamos en un momento 18 

amplio de reciclaje, estamos recogiendo reciclaje en gran cantidad en los cuatro 19 

distritos. 20 

Finalmente, ya tocamos la zona Cabécar que nos costó llegar, ustedes lo saben, 21 

ya estamos en Shiroles camino a San Miguel para mejorar la entrada del EBAIS 22 

de China Kichá y otros, allá estamos ya avanzando en el trabajo, en tres frentes 23 

estuvimos ahí, de la plaza de Shiroles - puente de lata – Gavilán Canta, ahí 24 

estamos también. Además, la recaba del río Choin se continúa, avanzamos a 90 25 

metros, así que estamos en zona cabécar y calculo que en unos 17 días 26 

estaríamos pasando para Telire, hoy dejaba claro que vamos a empezar por 27 

Amubri porque el camino está deteriorado, ellos necesitan siempre del 28 

acompañamiento de nosotros. 29 
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Ultima vez, cierro con eso, hago un llamado a los señores regidores, yo creo que 1 

es hora de centrarnos en lo que el pueblo nos mandó aquí, a resolverles sus 2 

problemas, no venimos a resolverle problemas a ningún sindicato, el pueblo no 3 

los mandó a ustedes a eso, hagan una encuesta y se darán cuenta, el pueblo los 4 

mandó a resolver el problema que tienen ellos, como los informes que yo haga 5 

aquí semana a semana, golpeando la necesidad del pueblo, lo demás está en otra 6 

línea, lo demás me parece que está equivocado aquí, si señora doña Maritza, no 7 

me vuelva a ver así como que lo que estoy diciendo no es cierto, permítame 8 

terminar, si señora, usted se molesta cada vez que hablo y se va tener que 9 

molestar mientras Dios no me quite la vida me va tener que aguantar también, de 10 

las cosas que tengo que decir yo en mi espacio, cuando ustedes están en 11 

discusión yo escucho, pero si hago un llamado vehemente a los señores regidores 12 

de enfocar las baterías en la necesidad que tiene este cantón, porque ya es 13 

suficiente que estemos aquí picando piedra que no es necesario para construir, 14 

yo cada vez que a veces veo en tantas cosas que estas correspondencias de 15 

temas estériles, este cantón que espera de nosotros tanta cosa y ya la otra 16 

semana vamos para cinco meses, se nos va a ir el tiempo, tres años siete meses 17 

nos quedan, los tiempos pasan, hago un llamado respetuoso de que enderezcan 18 

en realidad conmigo lo que el pueblo quiere que hagamos en buscarle soluciones 19 

a sus problemas, muchas gracias. 20 

El Dr. Julio Molina, presidente municipal, primero que todo antes de darle la 21 

palabra a doña Maritza gracias señor alcalde por su informe, yo si quiero 22 

contestarle muy respetuoso sobre los sindicatos, los sindicatos usted dice que no 23 

traen nada, pero quiero decirle que muchos sindicatos en este país -no 24 

SITRAMUPL, desconozco las funciones de SITRAMUPL- han traído progreso a 25 

las instituciones donde han estado, las cosas que han estado mal, hablo de Caja 26 

Costarricense de Seguro Social, que tiene sus sindicatos, han ayudado, creo que 27 

aquí no estamos discutiendo su gran labor señor alcalde, no estamos discutiendo 28 

eso, lo que si no concuerdo es que los sindicatos no vienen a proponer nada, yo 29 

creo que nosotros como concejo muchas veces llegaremos a acuerdos que es por 30 
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mayoría, pero creo que es sana la discusión y es sano que hayan unos que no 1 

estén de acuerdo y otros que estén en contra, eso no nos quita que estemos en 2 

contra del progreso de Talamanca, yo creo que cada uno de los que están aquí 3 

sentados quiere que su Talamanca, que su distrito progrese, así debe ser, ese 4 

debe ser el gran objetivo de nosotros, visualizamos una Talamanca mejor para el 5 

2030 por decir algo, pero eso yo creo que solo lo podemos construir juntos. Y lo 6 

otro es sobre la marcha cristina, yo vengo de una familia muy devota, muy 7 

cristiana, asambleas de Dios, ojala que cada uno de nosotros en esa actividad 8 

Cristiana llegue de verdad a sensibilizarse y a entender que Dios tiene un 9 

propósito para cada uno de nosotros aquí en la tierra, muchas veces mis 10 

propósitos no son lo mismo que los propósitos de doña Maribel, y yo por eso no 11 

tengo que estar enojado con doña Maribel para enojado, ni tengo que estar 12 

enojado con doña Maritza, creo que aquí lo que debe prevalecer es el respeto y 13 

la armonía para que juntos podamos sacar esto adelante, si alguien está mal, 14 

hacérselo saber que está actuando mal, pero yo creo que no le podemos quitar el 15 

derecho a los compañeros de que cada uno piense diferente, porque sabemos 16 

que vamos a pensar diferente, si doña Maritza tiene la palabra. 17 

La regidora Maritza Medrano, vicepresidenta municipal, gracias señor presidente, 18 

don Rugeli al otro día usted me decía que lo respetara por algo que comenté de 19 

lo incoherente, que no le veía la coherencia, usted en un todo bravo yo volví al 20 

señor don Julio, ni lo volví a ver a usted don Rugeli y usted se alteró y llamó mi 21 

nombre y no entiendo cual es su furia hacia a mí, volví a ver a don Julio y usted 22 

de una vez brincó diciendo no sé qué, agitado, yo me quedé más bien asustada 23 

que le pasa al señor si estoy volviendo a ver a Julio, usted alterado, pide respeto 24 

pero no lo está dando. 25 

El señor Julio Molina, presidente, compañeros vuelvo a llamar a la calma, vuelvo 26 

a llamar al respeto, y vuelvo a repetir, independientemente de lo que digamos lo 27 

debemos de decir con respeto y debemos introducirnos en nuestro caset que aquí 28 

lo más importante es Talamanca señores y señoras, lo más importante es este 29 

cantón en el cual vivimos, en el cual viven nuestros hijos, nuestros hermanos, 30 
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nuestros vecinos, nuestros amigos y por favor guardémonos el respeto sin 1 

importar las decisiones porque pueden haber decisiones equivocadas, puede 2 

haber decisiones que no son del sentir común de los demás, eso va a existir 3 

amigos, pero que nuestra razón de ser no deje de ser Talamanca y no deje de ser 4 

el respeto hacia cada uno de nosotros. Tiene la palabra don Freddy y después 5 

doña Maribel. 6 

El regidor Freddy Soto, muchas gracias señor presidente, muchas gracias señor 7 

alcalde por ese informe, voy a decir algo con todo el respeto del mundo y sin que 8 

se enojen, lo que pasa es que en muchas ocasiones, ya la he visto, de hecho 9 

ahorita lo vi que cuando estaba dando el informe el señor alcalde y estaba 10 

hablando sobre los sindicatos, doña Maritza estaba agachando la cabeza y muerta 11 

de risa, yo la vi, y yo lo capté y dije no le gusta lo que está diciendo de los 12 

sindicatos, pero bueno como dice el señor presidente cada quien tiene su opinión, 13 

pero creo que es un punto de vista que talvez debemos de mejorar porque si se 14 

ve mal, yo si lo capté, yo vi donde usted volvió a ver a don Newton cuando Newton 15 

no está viendo, pero si agachó la cabeza e hizo una expresión como una sonrisa 16 

y muchas personas lo pueden interpretar como una burla, yo no, pero si muchas 17 

personas, pienso que talvez eso fue lo que al señor alcalde le molestó y bueno ya 18 

eso dejémoslo ahí. Me parece que si deberíamos enfocar las baterías, lo acaba 19 

de decir el señor alcalde que ya habló con el señor de los CEN CINAI, don Luis 20 

Ávalos, si él le dice que les va a hacer un CEN CINAI el mejor que haya en 21 

Talamanca, entonces no enfoquemos en buscar como darles una migaja al CEN 22 

CINAI para que haga algo, busquemos más bien la manera entre todos buscar un 23 

terreno en Puerto Viejo, donde se haga un CEN CINAI adecuado para nuestro 24 

cantón, vamos a tener puentes nuevos, ya hay varias cosas en Puerto Viejo que 25 

están mejorando, la delegaciones policiales, pronto se van a asfaltar las calles de 26 

Puerto Viejo, que bonito se vería ese CEN CINAI nuevo en Puerto Viejo, creo que 27 

eso es a lo que se refiere el señor alcalde cuando habla de que enfoquemos las 28 

baterías en trabajar en cada uno de nuestros distritos, creo doña Maritza que 29 

usted me imagino que tiene más contactos con gente de Puerto Viejo, la 30 



 

MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA                                                                                            
Sesión Ordinaria Nº 22 del 27/09/2024 

36 

 

 

asociación, la cámara de turismo, sería como plantearles a ellos la situación y 1 

buscarle una solución adecuada para los niños, no algo paliativo, por un tiempo le 2 

ponemos un techo nuevo pero la estructura sigue mal, la estructura se le mete el 3 

agua cuando llueve, creo que la vez pasada había venido una nota, entonces creo 4 

que trabajemos en conjunto y ya lo habían dicho y el señor alcalde lo había dicho 5 

varias veces, si necesitan que nosotros acompañemos, vamos acompañar todos 6 

y le damos, porque lo que queremos nuestros pobladores, nuestros niños y la 7 

gente que está en los CEN CINAI tenga la calidad de atención que deben tener, , 8 

pero para eso necesitamos trabajar en conjunto y como decía el señor presidente 9 

hay que tirar la toalla y echar para adelante, con respeto, con armonía todo se 10 

puede lograr. Agradecerle y ya el señor alcalde lo ha dicho en varias ocasiones, 11 

incluso la semana pasada el dijo el primero de octubre se coloca la primera piedra 12 

del mercado de Sixaola, están cordialmente invitados, cuando habla, se refiere a 13 

todos en plural, si ustedes compañeros no quieren acompañarnos o se sienten 14 

mal, ya eso se les respeta a ustedes, pero si creo que siempre ha habido una 15 

apertura de que más bien estemos como unidos, no desunidos, porque aunque 16 

no lo creamos al final de cuentas la población nos va a cobrar esa factura, gracias.  17 

El Dr. Julio Molina, presidente, gracias don Freddy, hay dos cositas que quiero 18 

que queden puntuales don Freddy, cuando hablo del CEN CINAI de Puerto Viejo 19 

hablo que es un CEN que conozco con limitaciones de recursos, recuerdo que 20 

cuando fui sindico me reuní con ellos y le di una partida de dos millones de 21 

colones, Meneco era el presidente, si el señor alcalde dice que tiene los recursos, 22 

que desconozco si tiene los recursos, en buena hora que se haga un CEN 23 

extraordinario que sirva para albergar a los chicos que necesitan de la comidita y 24 

de la leche que reparte el Ministerio de Salud, yo jamás voy a estar en contra del 25 

progreso, eso tiene que quedar claro a la gente que nos sigue por YouTube, 26 

siempre vamos hacer las mejores cosas para que esto salga adelante. En cuanto 27 

a lo de doña Maritza, ella tendrá sus particularidades, si se ríe, sino se ríe, algunos 28 

tenemos algunas cosas muy particulares, pero que en el transcurso de alguna 29 
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reunión podrían interpretarse como burlescas entonces tengamos cuidado 1 

compañeros con lo que hacemos, eso es muy importante, muchas gracias.  2 

La señora Maribel Pita, síndicas, buenas tardes y muchas gracias señor 3 

presidente, buenas tardes nuevamente señor alcalde, señores regidores y 4 

compañeros síndicos y publico que nos escucha, es digno de felicitar siempre al 5 

alcalde por todas estas informaciones que nos trae, el caso de la reunión con la 6 

ASADA de Bribri y ADITIBRI, como el dice, sabemos que es parte de mi distrito y 7 

a veces quedamos sin agua, y la municipalidad no es solo para ver caminos, sino 8 

para esto, para ver como solventamos, como arreglamos problemas que vienen 9 

aquejando a la población del centro. Contenta porque también es parte, aunque 10 

no es municipal, por los puentes de Cocolis y Shirolito que corresponde a CONAVI 11 

realizarlos, puentes de gran necesidad que hace tiempo está esperando la gente 12 

y que al fin vemos luz, y que van a ser una realidad muy pronto. Agradecida 13 

también con JAPDEVA, que importante es este asfalto que ellos vienen a realizar, 14 

cuando vinieron la primera vez fuimos con ellos y sus ingenieros, y la 15 

municipalidad también con el ingeniero. Sobre la electrificación y conectividad, 16 

ese día en reunión con FONATEL nos informaban cuales son las comunidades 17 

que estaban ya conectadas al estar la torre, ya de verdad que hay muchas 18 

comunidades donde entra con excelencia la señal. En Yorkin, no es mi distrito, 19 

pero si lo conozco, que importante esta parte que va a ser beneficiada. Agradezco 20 

muchísimo al señor alcalde, a la parte vial por los caminos que se están realizando 21 

en mi distrito, se tocó la parte de abajo, desde Olivia hasta Suretka, Shiroles, ahora 22 

sigue la parte Cabécar y todo esto que se tocó quedo excelente, le agradezco 23 

mucho, y digo quedó excelente porque ahí estuve con los trabajadores desde la 24 

mañana hasta la tarde para estar observando y viendo los trabajos que se hacen. 25 

En la zona cabécar está el compañero Rafael, él se va desde las seis y regresa 26 

casi cuando vienen los trabajadores, porque tenemos que estar ahí, esa es la 27 

función de nosotros. Quiero tocar un poquito sobre esto de los sindicatos que 28 

habló don Julio, nos ayudan, ayudan a las instituciones no al cantón, y no todo el 29 

tiempo, fui funcionaria pública, también con varios sindicatos, no puedo decir 30 
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vinieron y ayudaron porque es falso, a veces hasta en contra de uno como 1 

funcionario están, entonces no es que vengan a ayudar, podría ser una ayudita a 2 

un funcionario, pero no es a toda la institución. Decirles somos un órgano 3 

colegiado que nos toca proponer los proyectos, ustedes como regidores les toca 4 

avalarlos, no pueden hacer cambios porque lo dice el código municipal, hace más 5 

de diez años cuando estaba de síndico don Gerardo, don Manuel y yo, se hicieron 6 

cantidad de proyectos con las partidas específicas, no es que somos 7 

desconocedores de esto, usted dijo solo Freddy entiende, los proyectos se hacían 8 

en ese tiempo, ¿cómo se va a priorizar esto? Ha habido reuniones con 9 

comunidades y nos chorean el montón de proyectos, pero con ellos mismos se 10 

prioriza y con ese es que ya vamos a empezar, no es que no somos conocedores 11 

y hemos estado reuniéndonos para ver si cambio algo aquí en el código municipal 12 

a la hora de nosotros poder realizarlo, pero no, siento que es lo mismo de hace 13 

más de diez años y es bueno, los únicos que ahorita están nuevos y que ahorita 14 

trabajamos en conjunto es la parte de Telire pero ahí estamos ayudándoles a que 15 

ellos también puedan entender como realizar estos proyectos, entonces a ustedes 16 

solo les toca avalar, nosotros somos los que proponemos los concejos de distritos, 17 

muchas gracias, buenas noches. 18 

El Dr. Julio Molina, presidente municipal, doña Maribel gracias, doña Maribel eso 19 

lo tengo claro, no sé si los compañeros lo tienen claro, repito, fui sindico y propuse 20 

proyectos, me reuní en Carbón, en la Iglesia Católica, en la plaza de Cahuita 21 

donde construimos proyectos importantes para eso, tenemos claro que son los 22 

síndicos que se reúnen con sus comunidades y priorizan los proyectos que tienen 23 

que priorizar, y según el orden así van a ir definidas las partidas que van a asignar 24 

en los proyectos, eso lo tengo claro, lo que si yo recomendé a Ginia era reunirse 25 

con la gente de Puerto Viejo, pero si ellos tienen ese dinero no hay necesidad de 26 

reunirse porque tienen contenido presupuestario lo que está faltando es el lugar, 27 

entonces desde ese punto de vista excelente, muchas gracias doña Maribel. 28 

La señora Maribel Pita, síndica, solo una cosita, el día que vino el señor a 29 

conversar con don Rugeli estaba yo con un grupo que estaba teniendo un taller 30 
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con las señoras y llegaron ellos a ver y hablaron de Bribri, porque también tiene 1 

un CEN CINAI muy feo, y él nos decía búsquenme eso porque hay plata para 2 

hacerlo, entonces dijeron el de Puerto Viejo, entonces de inmediato el señor 3 

alcalde le dijo a los síndicos, busquemos a ver donde conseguir, entonces no es 4 

que no tengan, sería una lastima dar una cosa que después van a desecharlo 5 

mejor hay prioridades, se lo vamos a dar a las personas que verdaderamente 6 

necesitan esos proyectos.  7 

El regidor Julio Molina, presidente, correcto, aquí lo que recomiendo que doña 8 

Maritza que es del pueblo se identifique para ver si están esos recursos frescos y 9 

también en ver donde se puede conseguir un lugar donde se pueda construir el 10 

CEN porque si veo que es de mucha importancia porque no solo los chiquillos de 11 

Puerto Viejo asisten a ese CEN, ahí va la gente de Hone Creek, Punta Riel, 12 

Cocles, Manzanillo, de todos esos lados, les dejo la pelota brincando doña Maritza 13 

y que pueda usted también incorporarse al grupo de trabajo de los síndicos para 14 

que juntos puedan construir una buena ruta para llegar a buen puerto. 15 

La regidora Maritza Medrano, tengo entendido que el CEN CINAI hizo un bingo 16 

hace como un año y para beneficio del CEN CINAI, pero inclusive Cecilia la 17 

hermana de Maritza Morales me hizo llegar una carta diciéndome que el terreno 18 

donde está el CEN CINAI no aparece administrado por nadie, eso es lo que me 19 

dio a entender, hay que ver también, porque ahí donde está situado hay un pedazo 20 

grande, puede ser que se pueda hacer alguna gestión para que sea ahí mismo y 21 

ocupar todo el espacio, digo yo. 22 

El Dr. Julio Molina, presidente municipal, tengo entendido doña Maritza que ahí 23 

había problemas de inundación, no sé de quien es sinceramente, cuando 24 

trabajaba con el ministerio de salud, sé que eso era del ministerio de salud, ahí 25 

sería hacer los conectes para ver de quien es, si es viable construir ahí o no, o si 26 

puede existir otra opción de acomodarse en otro lugar. Tiene la palabra don 27 

Freddy. 28 

El regidor Freddy Soto, gracias don Julio, recuerdo que cuando era concejal de 29 

distrito no era tan fácil, ahora ellos si tienen el amparo que el código municipal les 30 



 

MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA                                                                                            
Sesión Ordinaria Nº 22 del 27/09/2024 

40 

 

 

da y el amparo del señor alcalde, estos síndicos más los que estaban 1 

anteriormente, yo recuerdo que aquí la peleábamos Julio acuérdese, porque los 2 

regidores querían imponer que se hacía y que no se hacía, me acuerdo que aquí 3 

peleamos con Yolanda para sacar unas partidas para Margarita, para iluminación 4 

de una cancha, una malla para la escuela de Catarina, pero nos costó sacar como 5 

tres proyectos, que al final fue un pleito grande, don Gerardo en su tiempo fue un 6 

baluarte para el concejo de distrito de Sixaola, hay que aprovechar esta coyuntura 7 

con gente de experiencia como Gerardo, doña Maribel, para sacar esos proyectos, 8 

porque si es muy importante, ahora si los acuerpa un código municipal, antes a 9 

nosotros no, yo recuerdo que yo parecía un tontito y aquí se repartían los 10 

proyectos como les daba la gana y está don Julio que no me deja mentir, que tuvo 11 

que echarse un pleito para que le dieran unas paradas, es o no es así. 12 

El señor presidente municipal, si Freddy en aquel entonces era más difícil porque 13 

los regidores que había negociaban, si usted tiene 20 millones me tiene que dar 14 

cinco millones para hacer mi proyecto, los proyectos deben ser enteros de los 15 

concejos de distritos, lo único que hace el concejo es aprobar lo que ustedes traen, 16 

es nuestra participación, pero el espacio es de ustedes y todo es de ustedes, pero 17 

siempre tratando de que sea congruente con las necesidades de cada distrito. 18 

Tiene la palabra doña Enid. 19 

La regidora Enid Villanueva, gracias señor presidente, buenas noches señor 20 

alcalde, compañeros regidores y público que siempre nos sigue por las redes 21 

sociales, les gusta estar informándose, es grato siempre escuchar los informes 22 

del señor alcalde que siempre nos traen buenas noticias. Escuchar que se reunió 23 

con la ASADA de Bribri y ADITIBRI para proyectos importantes, relevantes de 24 

nuestro cantón como lo es el mejoramiento del sistema de agua potable en 25 

nuestra población con la cual se beneficiará más de 8514 personas, un costo del 26 

proyecto de más de dos mil millones, sin contar con los puentes de Cocolis y 27 

Shirolito para zona del distrito de Telire y la electrificación que viene para todo el 28 

cantón de Talamanca. La reunión que tuvo con PICNIC una fundación solidaria 29 

como lo decía el señor alcalde, que es amiga de este cantón por muchos años, 30 
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que en esta ocasión vinieron a donar 15 computadoras laptops que gracias al 1 

señor alcalde fue direccionada a ADITICA, con el objetivo de ir cerrando brecha 2 

de desconocimiento tecnológico, un proyecto dirigido para los jóvenes, para los 3 

niños del territorio de este cantón. Con la reunión del CCCI hemos podido ver 4 

desde que se activó este CCCI hay más conexión, ahora la coordinación 5 

interinstitucional se ha vuelto un pilar fundamental para el desarrollo de nuestro 6 

cantón. Con el comité de desarrollo que el señor alcalde juramentó, felicitarlo al 7 

comité de desarrollo de Margarita, el alcalde cada vez que visita a las 8 

comunidades siempre les insta y les explica la importancia de formar los comités 9 

para llevar a cabo la ejecución de proyectos en este cantón. Con el acto inaugural 10 

que hoy el señor alcalde asistió, de la jala de piedra, es una actividad cultural de 11 

nuestros pueblos originarios que nos recuerda la necesidad de vivir en armonía, 12 

en unión, bonitas tradiciones que siempre preserva los valores de vivir en 13 

comunidad y en unión. Con el apoyo que le dio al Colegio de Bribri agradecemos 14 

a la administración por el apoyo al centro educativo, el traslado del mobiliario tenía 15 

un costo de 360 mil y que la institución no contaba con los recursos, gracias al 16 

apoyo que se le dio hoy los estudiantes pueden gozar de estos pollitos, esta acción 17 

inspira reconocer el valor de los pequeños detalles porque cada contribución a la 18 

comunidad educativa siempre vamos a tener una respuesta positiva y 19 

esperanzadora de parte de los estudiantes. Con los recursos de partidas 20 

específicas, gracias a Dios que se dio, ahora los cuatro distritos contarán 21 

nuevamente con un porcentaje que ahora le compete a ellos establecer proyectos, 22 

ya que son los síndicos como lo decía el señor alcalde, los censores más claros 23 

que tenemos, un tema que los síndicos tienen que socializar con los concejos de 24 

distrito que posteriormente deben traerse al concejo y enviarse a la contraloría 25 

para la aprobación y el financiamiento, ya miramos el porcentaje, la distribución 26 

de cada uno de ellos, al distrito de Cahuita le correspondió 12 millones de colones, 27 

toda ayuda suma, todo lo que sea ganancia para el cantón es bienvenido. Con la 28 

actividad del domingo, una actividad familiar, una actividad necesaria, que 29 

requiere la comunidad y el cantón en general, las predicciones lo apuntan, hoy 30 
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vemos la delincuencia, las adicciones y tenemos que abogar por vivir en la paz, 1 

por reducir la violencia, las familias realmente necesitan de Dios, gracias al señor 2 

alcalde que ha puesto un énfasis en el fortalecimiento de las familias, impulsando 3 

estos espacios que permiten un impacto positivo. También quería referirme a 4 

estos temas que hemos estado relevantemente desde que inició esta 5 

administración, ya hace cinco meses, donde los temas de relevancia para este 6 

concejo han sido lo que es las comisiones, sindicatos, yo creo compañeros con 7 

todo el respeto que ustedes se merecen, todos nos merecemos, que aquí hasta 8 

el momento como lo decía el señor alcalde, yo creo que no somos un órgano 9 

bifronte, yo creo que no tenemos autoridad dividida, que trabaja de manera 10 

independiente, creo que aquí estamos todos en la misma línea de construcción y 11 

desarrollo, unidos con esfuerzo y visión, esto de estar creando comisiones que ya 12 

existen, que ya están, porque mejor no acercarse a la administración a ver cómo 13 

están las cosas, que se está ejecutando, de que manera podemos cooperar y así 14 

evitar duplicidad de trabajo o entorpecer el trabajo que ya se está avanzando, o 15 

no nos definimos a construir juntos un cantón, o vamos a continuar con el afán de 16 

seguir creando discusiones, trayendo sindicatos y tratando de arreglar problemas 17 

internos que no es competencia de nosotros, esto realmente es desgastante, 18 

cuando un concejo de distrito va caminando en un solo sentir con la misma 19 

bandera, creo que este órgano colegiado los regidores tenemos que también 20 

ponernos la bandera y caminar juntos con el mismo objetivo, trabajar por el 21 

desarrollo de nuestro cantón, gracias. 22 

El señor presidente municipal indica que vamos a cerrar con el señor alcalde. 23 

El Lic. Rugeli Morales, alcalde, dicen en la asamblea legislativa por el orden, me 24 

implicó en una afirmación suya, yo no dije que tenía los recursos, yo dije que me 25 

reuní con don Luis Ávalos que es el director nacional de FODESAF y el ofrece 26 

construir los CEN CINAI de Talamanca: Bribri, Cahuita y Puerto Viejo, y si en 27 

alguna comunidad que requiere CEN CINAI tuviera los mil metros que pudiéramos 28 

lograr escriturar ese lote, también hay la posibilidad de construir un CEN CINAI, 29 

porqué Bribri no lo tiene ahorita, porque hay una afectación en el plano de 30 
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propiedad de esta municipalidad porque Bribri esta dentro del plano de propiedad 1 

municipal y hay una afectación que no ha sido subsanada, por eso es que hasta 2 

el momento estamos perdiendo eso de construir un CEN CINAI que no permite 3 

como hoy atender 32 niños, podría atender hasta 500 niños, y madres puedan ir 4 

a trabajar, que pasa en Puerto Viejo, el mismo problema, ha estado en terrenos 5 

que no tienen titularidad, y el terreno no es apto, el área es muy poca, yo me he 6 

reunido con los síndicos de Cahuita exigiéndoles buscar alternativas porque los 7 

recursos nos lo han ofrecido y los que no hemos podido dar los pasos somos 8 

nosotros en cuanto al tema de terreno, entonces quisiera aclararle al pueblo que 9 

no es que están aquí los recursos en la Municipalidad, pero son posibilidades que 10 

logramos a través de la gestión que hacemos de traer recursos, como trajimos el 11 

canon, como trajimos con el INDER, con CORBANA, etc. Esos no estaban aquí, 12 

pero los supimos traer, así que a Puerto Viejo no es pegarle dos láminas de zinc, 13 

es construir un CEN CINAI de ultimo modelo para esa población que tanto lo 14 

necesita, pero aquí es donde vamos señor presidente, aquí es donde los actores 15 

tenemos que ponernos de acuerdo en buscar soluciones, lo dije, los regidores, 16 

concejo, asociaciones, grupo tribal, el mismo comité de CEN CINAI de Puerto 17 

Viejo, etc. Es un tema fundamental que podemos abordar para dar paso a ese 18 

desarrollo, pero si reiterarle que eso es así, tenemos el ofrecimiento para construir 19 

esos CEN CINAI, pero no tenemos el territorio o terreno de acuerdo a las 20 

condiciones que piden ellos poderlo tener, y así mismo está Puerto Viejo también, 21 

eso quería dejarlo claro, gracias. 22 

ARTÍCULO VIII: Informe de comisiones  23 

No hay informe de comisiones. 24 

ARTÍCULO IX: Presentación y discusión de mociones  25 

El Dr. Julio Molina Masis, presidente, presentación y discusión de mociones. 26 

IX-1 Moción presentada por el regidor Newton Grant Arana, Asunto: Autorización 27 

de pago de viáticos. 28 

El Dr. Julio Molina Masis, presidente, somete a votación la moción. Es aprobada 29 

por unanimidad.  30 



 

MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA                                                                                            
Sesión Ordinaria Nº 22 del 27/09/2024 

44 

 

 

Acuerdo 7: Moción presentada por el regidor Newton Grant Arana, que dice:  1 

Asunto: Autorización de pago de viáticos. 2 

Considerando invitación enviada por la RED de COMAD Huetar Caribe – 3 

Sarapiquí, de la cual forma parte la COMAD Talamanca, el Concejo Municipal de 4 

Talamanca acuerda autorizar al Alcalde Municipal el pago de viáticos al regidor 5 

Donald Williams Shirley, por asistir a la sesión de trabajo de la red correspondiente 6 

al mes de setiembre, el día 20 de setiembre en el cantón de Guácimo a las 8:30 7 

a.m. SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. SE APRUEBA LA 8 

DISPENSA DE TRÁMITE DE COMISIÓN. ACUERDO DEFINITIVAMENTE 9 

APROBADO POR UNANIMIDAD. ------------------------------------------------------------- 10 

ARTÍCULO X: Asuntos varios 11 

El Dr. Julio Molina Masis, presidente, tiene la palabra doña Maribel. 12 

La señora Maribel Pita, síndica, la secretaria había puesto para hoy una reunión 13 

con el INAMU. 14 

La secretaria del concejo indica que ellos la pidieron hace tiempo. 15 

La regidora Maritza Medrano indica que asistió, pero no hubo quórum. 16 

La síndica Maribel Pita, yo estuve en la reunión hoy aquí en la municipalidad con 17 

Sharon, con la señora, éramos tres y piden un plan como se decía en las 18 

comisiones, que no es solo comisión por comisión, piden un plan, piden proyectos, 19 

por ahí ando la foto donde estuvimos reunidos, ella nos explicó, quiere que 20 

sepamos cuál es la función de una comisión de la mujer, entonces si estuvimos 21 

ahí y tratamos eso, después lo hago por escrito a doña Yorleni. 22 

La regidora Maritza Medrano, aquí está la secretaria del concejo, yo vine, porque 23 

decía a las diez, hubo como una confusión, y como le dije a Yorleni sola no hago 24 

quórum, porque ella dijo que a las diez y después lo cambiaron, está doña Yorleni 25 

que no me deja mentir, pero si asistí. 26 

El Dr. Julio Molina, presidente, alguien más, sino yo tengo dos sugerencias para 27 

terminar esta sesión, me preocupa mucho los trabajadores que siguen sentados 28 

no hay un informe, no hay debidos procesos, no hay ningún tipo de órgano 29 

investigador del porqué están sentados y generando un gasto grande a la 30 
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institución, sacaba cuentas una noche de estas en mi casa y a la actualidad 1 

andaba por casi 450 millones de colones en tres años, mi pregunta es si se tiene 2 

algún plan de contingencia para abordar estos funcionarios. Lo otro es, en octubre 3 

del año pasado sino me equivoco hubo un accidente por Volio de un vehículo 4 

municipal, había anotado en aquel entonces el SM6122 era una Toyota, esa no 5 

está en el plantel, si se reparó o no se reparó, en que paró eso, esos son los dos 6 

asuntos varios que tenía yo. 7 

El Lic. Rugeli Morales, alcalde, la primer pregunta yo quisiera que efectivamente 8 

me haga eso por escrito don Julio, yo le contesto con mucho gusto por escrito, 9 

cual es la condición de funcionarios, ayer aquí está el video, durmiendo uno 10 

debajo de los archivos se cortó la cabeza, durmiendo, aquí está, estoy en un 11 

preciso tema investigativo y efectivamente hay muchas causas, algunas causas 12 

ya fueron aplicadas, otras están en proceso, y también voy hacer investigaciones, 13 

sigo haciendo investigaciones, veo que el EBAIS de China Kichá está 14 

incapacitando mucho el personal municipal, no entiendo como un funcionario que 15 

vivía en Hone Creek y vive aquí en Bribri se incapacita constantemente allá, le 16 

estoy haciendo nota a las altas autoridades de la Caja para que me respondan 17 

algunas preguntas y con mucho gusto yo le respondo a usted lo que quiere saber 18 

con el tema laboral, sin embargo guardo un criterio que me parece que usted tiene, 19 

que su cargo como presidente usted lo quiere utilizar tipificando la influencia con 20 

ellos, vea que se lo digo aquí públicamente, te he visto constantemente insistir en 21 

un tema que no es de su resorte, que te veo influenciando, influenciando, lo veo 22 

con los sindicatos, sigue influenciando en esa línea, bueno yo me reservaré que 23 

también puedo señalar. 24 

En el segundo punto que me pide efectivamente fue un carro que se accidentó 25 

hace unos tres meses, se hizo todo el proceso administrativo, el carro está en 26 

reparación por parte de la otra empresa, y pronto va a regresar en optimas 27 

condiciones. Les adelanto ayer hubo dos accidentes también, ayer un recolector 28 

de nosotros lo golpearon llegando a Santa Rosa y ayer un carro de nosotros que 29 

venía de trabajo, le dieron también aquí por el puesto policial de la turística, y ahí 30 
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estamos en los trámites legales, en los procesos, porque no es que se golpea y 1 

listo, yo mando todo eso al órgano judicial correspondiente para que desde allá se 2 

asuman las responsabilidades a quien corresponda, entonces en esas dos líneas 3 

le contesto las dos preguntas, y si me gustaría que en la primera usted me lo haga 4 

por escrito para contestarle por escrito. Gracias. 5 

El Dr. Julio Molina, presidente, si señor muchas gracias, para terminar si voy a 6 

usar la réplica para finalizar esta sesión municipal, don Rugeli yo no tengo ningún 7 

interés en beneficiar ni a uno ni a nadie, cada uno resolverá sus problemas de 8 

acuerdo a la ley, y lo siguiente cuando hablamos que esto no le compete al 9 

concejo, yo digo que nosotros debemos de ser vigilantes de los recursos sanos, 10 

recuerde una cosa, el pueblo necesita saber, no es Julio Molina que necesita 11 

saber, talvez yo lo entenderé, pero la gente en la calle preguntará, y que hicieron 12 

esos muchachos y que no hicieron, están victimizados, son víctimas, no son 13 

víctimas, y eso yo creo que el pueblo merece con todo respeto don Rugeli, merece 14 

estar informado, porque es dinero del pueblo lo que se le está pagando por hacer 15 

nada, por estar sentados ahí, y usted lo decía, que no sé si estaba durmiendo el 16 

muchacho o no estaba durmiendo, y se cayó y se rompió la ceja, pero recordemos 17 

compañeros, esto es dinero del pueblo, esto no es dinero de Julio Molina, esto no 18 

es dinero de Freddy, de Dani, de Newton, el pueblo necesita saber, cierro diciendo 19 

llamando siempre a la comprensión porque muchas veces nos enojamos por 20 

situaciones que nos corresponde preguntar y señor alcalde con todo respeto yo 21 

como ciudadano de este cantón, no como regidor, ni como presidente municipal, 22 

tengo todo el derecho a hacerle llegar la nota  y pedir cuentas porque eso dice la 23 

administración pública, termino diciendo que hagamos las cosas bien, y esto es 24 

Talamanca, esto es una familia, al final de cuentas usted y yo nos vamos a ver en 25 

el camino señor alcalde, con doña Maribel, con los compañeros y nos vamos a 26 

saludar, y solo quedará los buenos recuerdos de las cosas buenas que hicimos 27 

por Talamanca, lo malo lo vamos a olvidar, cierro diciéndoles, dando por finalizada 28 

esta sesión, que Dios los bendiga de verdad y que vayan en paz a sus casas, y 29 

en sus corazones que no abriguen odio, que abriguen esperanzas, que abriguen 30 
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ese dominio de aceptar la voluntad de los demás y respetar para que nos respeten 1 

lo que nosotros decimos, muchas gracias. Tiene la palabra don Freddy. 2 

El regidor Freddy Soto, en cuanto a lo que estaba señalando usted hace un 3 

momento y lo que le contestaba el señor alcalde, usted habla de que el pueblo 4 

pide cuentas del porqué se está gastando tanta plata y eso, la culpa no la tiene el 5 

señor alcalde, el problema es que hay muchos de esos funcionarios en su 6 

momento cometieron algún error, se les está haciendo una investigación, pero 7 

cual es el gran problema y usted lo sabe porque usted es jefatura, yo estuve 8 

muchos años en un sindicato, ellos a veces se vuelven alcahuetes de muchos 9 

funcionarios, entonces hay muchos funcionarios que no se pueden tocar, siéntelos 10 

ahí, págueles su salario, no les quite el salario, que no permita que los manden a 11 

hacer nada, ese es el problema, es ahí donde radica. Lo otro es que hay procesos 12 

judiciales, que usted sabe que en este país hay cosas que si urgen sacarlas 13 

rápido, pero hay otras cosas que no urgen, creo que por ahí talvez vaya la 14 

pregunta suya, y sí como dice el señor alcalde se lo contesta por escrito, pero los 15 

procesos se están dando, no crea que el concejo pasado fuimos alcahuetes de 16 

esto, no, en su momento hicimos las mismas preguntas, y fue la misma 17 

contestación, el problema es que hay muchas causas que están en el Juzgado y 18 

no ha hecho nada, y otras que los sindicatos los alcahuetea. Gracias.  19 

El señor Julio Molina, presidente municipal, don Freddy gracias, respetamos 20 

totalmente lo que usted está diciendo don Freddy, lo respeto y usted sabe que 21 

tengo muchos años de estar en la gestión pública y soy respetuoso de los 22 

sindicatos, ahorita no estoy en ningún sindicato porque no creo definitivamente ya 23 

en los sindicatos, pero yo creo que nuestro deber de corazón es escucharlos, 24 

porque no vamos a perder nada escuchándolos, y eso no va a cambiar mi visión 25 

de talamanqueño escucharlos, eso no va a cambiar mi parte personal con ustedes 26 

o mi parte afectiva no la va a cambiar un sindicato ni nadie. Tiene la palabra don 27 

Rugeli. 28 

El Lic. Rugeli Morales, alcalde, muy concreto, cuando le dije que por escrito 29 

porque usted me dice funcionarios, dígame cuales son, yo quiero saber que me 30 
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diga cuales son y segundo en esta municipalidad se está trabajando, hay algo que 1 

nos detiene aquí, presentamos ya el presupuesto, estamos con los proyectos, los 2 

tributos, hay gente trabajando todos los días, aquí no hay ningún problema 3 

laboralmente, estamos empujando el barco, por eso le digo deme nombres y 4 

apellidos y voy a contestar sobre nombres y apellidos, con mucho gusto, pero 5 

cuando se tira así funcionarios pareciera que ni doña Yorleni está aquí trabajando, 6 

eso es lo que quería aclararle presidente. Gracias.  7 

El señor presidente municipal da las gracias al señor alcalde, compañeros de 8 

verdad gracias, Dios los bendiga y que este domingo podamos asistir y que 9 

alberguemos cosas buenas en nuestros corazones, Dios bendiga este cantón.  10 

ARTÍCULO XI: Clausura Al ser las dieciocho horas con treinta y seis minutos 11 

el señor presidente Municipal, da por finalizada la sesión.   12 

 13 

Yorleni Obando Guevara  Sr. Julio Molina Masis 14 

Secretaria                              Presidente  15 

yog 16 


